
20 апреля провели Круглый стол 
на площадке Общественной палаты 
РФ «Введение ограничительных 
антиалкогольных мер и трезвенное 
просвещение как способы реше-
ния социально-демографических 
проблем». Модераторами меро-
приятия выступили председатель 
Комиссии по демографии, защите 
семьи, детей и традиционных се-
мейных ценностей Общественной 
палаты РФ, Генеральный директор 
АНО «Институт научно-обществен-
ной экспертизы» Сергей Рыбаль-
ченко, член Общественной палаты 
РФ, заместитель председателя 
Общественной палаты РС(Я) Лена 
Ефремова и Елена Колесникова, 
а также кандидат психологических 
наук, исполнительный директор по 
улучшению состояния здоровья и 
качества жизни населения «Здо-
ровые города, районы и поселки» 
Татьяна Шестакова.

Круглый стол проходил в режиме 
онлайн конференции, присутство-
вало более 150 участников со всех 
регионов России. На сегодняшний 
день к участникам конференции 
присоединились и другие – за-
пись конференции просмотрело 
уже более 320 человек. Более 10 
докладчиков поделились пози-
тивным опытом разрешительных 
мероприятий по самостоятельному 
(на уровне сельских поселений) 
ограничению доступности алкого-
ля для населения, которое пред-
усмотрено Федеральным законом 
РФ N 171. Самый яркий опыт в 
нашей республике, где с 2015 года 
201 село отказалось от продажи 
спиртного. В результате средняя 
продолжительность жизни мужчин 
в сельской местности выросла до 
67 лет. Для сравнения в соседней 
Чукотке – эта цифра составляет 47 
лет. Снизились существенно все 
негативные и выросли положитель-
ные социально-демографические 
параметры.

В Башкортостане на конкурс 
«Трезвое село» из бюджета еже-

годно выделяется 40 млн. рублей 
и ежегодно в нем участвует от 1500 
до более чем 2000 сел.

Разрешить населению само-
стоятельно решать: нужен ли в 
продаже алкоголь - вот главный 
посыл данного мероприятия. Такой 
самостоятельности достойны все, 
особенно в условиях современной 
непростой ситуации в стране.

***
Круглый стол на тему «Введение 

ограничительных антиалкогольных 
мер как способ решения социально-
демографических проблем» про-
шел на площадке ОП РФ 20 апреля.

Участники исследовали опыт 
Республики Саха (Якутия) по вве-
дению антиалкогольных мер. Так, 
республиканский проект «Трезвое 
село» направлен на восстановле-
ние трезвого и здорового образа 
жизни среди сельского населения, 
ограничение продажи алкогольной 
продукции и объединение людей 
вокруг общественных и спортивных 
мероприятий. Опыт республики 
может быть использован другими 

регионами России, считают экс-
перты.

Председатель Комиссии ОП РФ 
по демографии, защите семьи, 
детей и традиционных семейных 
ценностей Сергей Рыбальченко 
отметил, что антиалкогольная 
тема крайне актуальна как для 
экономики, так и для нравственного 
состояния общества.

«Еще пятнадцать 
лет назад Обще-
ственная палата 
подготовила спе-
циальный доклад 
о злоупотреблении 
алкоголя в России 
и его последствиях 
для социально-эко-
номического раз-
вития страны. Анти-
алкогольные меры 
практически всегда 
оказываются поли-
тически проигрыш-
ными. Мы были ли-
дирующей страной 
по употреблению 
крепких алкоголь-
ных «напитков». 

Поддержку в борьбе с этим было 
трудно найти, особенно на местах. 
Но наш доклад был принят и задал 
тренд на антиалкогольные меры, 
которые были приняты на уровне 
Правительства России. Результа-
том этих мер стало снижение по-
требления алкоголя с 16 литров на 
душу населения до девяти литров. 
Есть и дальше куда стремиться», – 
рассказал глава комиссии.

По словам Сергея Рыбальченко, 
каждый шестой мужчина в России 
уходит из жизни в расцвете сил и 
в трудоспособном возрасте. Этот 
фактор влияет на экономическое 
благополучие страны. Так, по 
оценкам института экономики, в 

2008 году Россия потеряла четыре 
с половиной процента ВВП только 
по этой причине. Сегодня уровень 
смертности ниже, но мужская 
смертность все равно является 
большой социально-экономиче-
ской проблемой.

Эксперты отметили, что наи-
более эффективные меры по 
снижению потребления алкоголя 
в регионах – это ограничение его 
доступности как экономически (за 
счет повышения стоимости), так и 
пространственно (за счет запрета 
распространения на определенных 
территориях), а также по возрасту.

Территории трезвости, которые 
стали появляться в Республике 
Саха (Якутия), представляют собой 
комплекс мер, которые помогают 
гражданам отказаться от алкоголя и 
приобрести замещающие привычки 
проведения досуга – спорт, народ-
ные промыслы, а также праздники и 
общественные мероприятия. Всего 
в республике 188 таких территорий. 
Результатом этой работы стало 
повышение продолжительности 
жизни на два года и снижение пре-
ступности в шесть раз.

Председатель комиссии Обще-
ственной палаты Республики Саха 
(Якутия) по социальной политике, 
демографии, защите семьи и дет-
ства, юрист, психолог Елена Колес-
никова занимается популяризацией 
опыта Республики. Она отметила, 
что злоупотребление алкоголем 
началось в «ковидные» годы, и 
эта тенденция ведет к социально-
му неблагополучию населения и 
общества в целом. Так, более 80 
процентов убийств совершается в 
состоянии алкогольного опьянения, 
увеличивается количество детей, 
которые попадают в детские дома 

из-за пьющих родителей, растет 
смертность среди мужского насе-
ления трудоспособного возраста.

«Регионы вправе сами устанав-
ливать норму распространения 
алкоголя, – говорит общественни-
ца. – Мы выходили с инициативой 
полного запрета продажи алкоголя 
на территории определенных на-
селенных пунктов. Для принятия 
этого решения мы советовались 
с населением. Поразительно, но 
за запретительные меры всегда 
голосовало около 95 процентов 
жителей. Следующий шаг – раз-
работка отдельного закона для 
каждого конкретного населенного 
пункта. Сегодня в нашей програм-
ме «Трезвые села» участвует 201 
территория».

Принято считать, что в россий-
ской культуре любое праздничное 
событие сопровождается алкого-
лем, говорит эксперт. При этом опыт 
республики показывает обратное: 

в праздники жители способны 
обойтись без спиртного, находя 
другие способы отдохнуть и вос-
становить силы. Предприниматели, 
которые считают, что продавать 
товары первой необходимости без 
алкогольной продукции невыгодно, 
также оказываются в меньшинстве 
– в районах трезвости количество 
безалкогольных магазинов увели-
чивается, так как потребительское 
поведение переориентируется 
на другие товары. Также увели-
чивается социальная активность 
населения и интерес к массовым 
видам спорта.

Православная церковь сотрудни-
чает с общественниками, местными 
органами власти, врачебным со-
обществом в работе по пропаган-
де здорового образа жизни. Об 
этом заявил Валерий Доронкин, 
руководитель Координационного 
центра по утверждению трезвости 
и противодействию алкоголизму 
Отдела по церковной благотвори-
тельности и социальному служению 
Русской Православной церкви 
(РПЦ). Он рассказал об учреждении 
Дня трезвости и просветительской 
деятельности среди населения.

«Старт антиалкогольной кам-
пании РПЦ был дан в 2009 году 
решением Священного Синода. 
Был создан общественный совет 
по противодействию алкогольной 
угрозе. На телевидении появились 
хорошо сделанные социальные 
ролики. В 2014 году провели первый 
День трезвости в день Усекновения 
главы Ионна Предтечи. Праздник 
был учрежден Минздравом РФ. 
Были разработаны рекомендации 
по проведению праздника для 
рассылки по главам регионов и ру-
ководителям различных ведомств. 
Общественники на местах поддер-
жали нас и стали реализовывать 
свои проекты, например, «Автобус 
трезвости» и «Месяц пробежки». В 
День трезвости в агентстве ТАСС 
проводилась пресс-конференция с 
участием члена ОП РФ Владимира 
Легойды и заместителя министра 
здравоохранения Олега Салагая. 
Также у нас есть методические 
пособия для родственников зави-
симых от алкоголя людей и самих 
зависимых», – рассказал Валерий 
Доронкин.

По его словам, служители РПЦ 
изучали ситуацию в кавказских 
регионах, где продолжительность 
жизни населения среди мужчин и 
женщин практически одинакова и 
доходит до 80 лет – показатели пока 
недоступные для других регионов 
России. Такая ситуация – свиде-
тельство низкого употребления 
алкоголя в регионах.

С мнением спикера согласилась 
Лена Ефремова, член Комиссии 
ОП РФ по демографии, защите 
семьи, детей и традиционных се-

Подробно читайте объявление на стр. 12 

С Праздником Победы!

Как приобщить население к трезвости

Продолжение на стр. 5

Газета  Союза  борьбы  за  народную  трезвость

ÑÎÐÀÒÍÈÊ
Трезвой России быть!

№ 3 (280) – май 2023 г.                                                                                                              Издается с июня 1994 года

14+

Ценой огромных потерь, страданий и нечеловеческих усилий наша страна 
разгромила фашистскую Германию с её звериной идеологией. Двадцать семь 
миллионов советских граждан - жертвы той страшной войны.
В 1945 году была одержана не только военная, но и огромная нравствен-

ная Победа. И наша общая задача – не допустить возрождения нацизма 
и противостоять попыткам развязать новую войну. Желаем нашим воинам 
успешно завершить специальную операцию и одержать новую победу над 
нацизмом! 

Память об этом величайшем подвиге наших отцов и дедов должна 
вдохновлять нас на самоотверженную борьбу за освобождение 
народа от алкогольного гнета!
Уважаемые ветераны, труженики тыла и дети войны! Желаем 

вам крепкого здоровья и бодрости духа!
Дорогие соратники! Добра вам, 

благополучия и всегда мирного неба 
над головой!

Правление СБНТ 

Дорогие ветераны Великой Отечественной войны
труженики тыла, дети войны, соратники, друзья!

Сердечно поздравляем вас с Днём Победы!



Идёт война и эта война не между 
Украиной и Россией, а между объ-
единённым западом и Россией, но, к 
сожалению, на территории и руками 
Украины…

Победить в этой войне 
без помощи тыла – не-
возможно. Мы пытаемся 
спасти жизни наших 
ребят и начали делать 
маскировочные сети*. 
У кого есть возможность 
и желание, вы можете 
помочь нам, купив сети 
или материал.

Карта сбербанка при-
вязана к тел. 8 928-411-
41-01, Алексей Викторо-

вич Л. (подписать платёж «Доброволь-
ные пожертвования на сети»)

Всё, что мы делаем, отправляем 
на фронт бесплатно. На сегодняшний 

момент изготовлеено 56 сетей из 
них 53 уже передано на фронт и 
заступили на боевое дежурство, 
укрывая от глаз неприятеля на-
ших ребят.. . В видео на фото 
взорванный автомобиль моего 
товарища. перевозившего бое-
комплект на передовой (к сча-
стью товарищ жив...)
Алексей Викторович Лагутин,
председатель Краснодарского 

РО СБНТ
*Видео о работе наших во-

лонтеров здесь https://vk.com/
club177619867

Министру здравоохранения РФ
Мурашко Михаилу Альбертовичу

Исх. № 8
« 27» марта 2023 г.

Уважаемый Михаил Альбертович!
В 2009 году была принята Концепция реализации государственной политики 

по снижению масштабов злоупотребления алкогольной продукцией и про-
филактике алкоголизма среди населения Российской Федерации на период 
до 2020 года, которая частично была реализована (https://mednet.ru/novosti/
po-oczenke-ekspertov-czniioiz-za-poslednee-desyatiletie-rossiyane-stali-menshe-
upotreblyat-alkogol). Очевидно, в ее продолжение и развитие должна была 
разрабатываться Концепция аналогичной направленности до 2030 года или на 
более длительный период.

По неофициальной информации из СМИ такая Концепция разрабатывалась 
и даже согласовывалась с заинтересованными ведомствами. Потом, предпо-
ложительно, пандемия и СВО помешали довести начатое дело до конца.

Однако принятие такой Концепции крайне необходимо для создания вектора 
государственной политики по снижению алкоголизации и отрезвлению общества. 
При продвижении и  принятии такой Концепции трезвенническое движение России 
готово оказать всемерную поддержку и помощь в ее реализации.

Прошу Вас направить проект Концепции в ее первоначальном виде и ее 
вариант после согласования с ведомствами для ознакомления и возможных 
предложений со стороны трезвеннического движения России.

Со своей стороны прилагаю к этому письму проект «Программы первоочеред-
ных мер государственной антиалкогольной политики», которая еще в 2006 году 
была поддержана законодательными собраниями 36 регионов РФ и направлена 
для рассмотрения в Государственную Думу РФ. Однако, Государственная Дума, 
не смотря на то, что в таком случае по регламенту была просто обязана рас-
смотреть этот документ, ни тогдашним составом, полномочия которого вскоре 
заканчивались, ни последующим составом проект «Программы первоочередных 
мер государственной антиалкогольной политики» так и не рассмотрела.

Высылаю Вам этот документ для возможного использования его положений 
при доработке Концепции. Поправки в него с привязкой к современности были 
сделаны комиссией СБНТ и Международной академии трезвости (выделены 
курсивом).

Первый зам. председателя СБНТ                                Г.И. Тарханов

Приложение: проект «Программы первоочередных мер государственной анти-
алкогольной политики». (опубликован в газете «Соратник» № 2(279).
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Вопрос – ответ
В конце марта мной был направлен в Минздрав запрос об антиалкогольной 

концепции. Пришел ответ. Публикуем оба письма – Г.И. Тарханов

МИНИСТЕРСТВО ЗДРАВООХРАНЕНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Тарханову Г.И.

19 АПР 2023 г. № 15-6/3033482-97743035304
Департамент медицинской помощи детям, службы родовспоможения и обще-

ственного здоровья Министерства здравоохранения Российской Федерации 
рассмотрел по компетенции Ваши обращения и сообщает следующее.

В настоящее время Министерством здравоохранения Российской Федерации 
разработан проект постановления Правительства Российской Федерации об 
утверждении Концепции сокращения потребления алкоголя в Российской Феде-
рации на период до 2030 года и дальнейшую перспективу (далее - Концепция). 
Концепция определяет цели, задачи и принципы государственной политики Рос-
сийской Федерации в области снижения потребления алкоголя и профилактики 
алкоголизма среди населения Российской Федерации на период до 2030 года 
в интересах укрепления общественного здоровья, в том числе психического 
здоровья населения, общественной безопасности, направленные на обеспе-
чение национальных интересов и реализацию стратегических национальных 
приоритетов в указанной сфере на долгосрочную перспективу.

Заместитель директора Департамента              В.В. Сахарова

Ну, что ж, ответ обнадеживающий. Но проект Концепции, о чем мы просили, 
чтобы поучаствовать в подготовке Концепции нам так и не прислали – ред.

Идёт война А может ждёт нашей догадки Президент?
Сатьяграха спиртного – одно из чудес,
Коллективный обет отрицанья.
К избавленью от общего зла
Ради жизни достойной признанья.

Итак, спустя год обращений к Депутатам ГД, 
сенаторам СФ с предложением ослабить алко-
гольное бремя страны, которое было названо 
вторым фронтом по самоистреблению граждан, 
ничего существенного не произошло. Всё наше 
принимается к сведению, но ведь это не значит, что 
понимается, а тем более принимается для дела и 
применяется в деле.

Отсутствие резких телодвижений по части воздей-
ствия на алкогольный рынок и потребление зелья 
нами понимается как сознательная позиция, про-
диктованная опасением получить нестабильность 
особого типа в стране, ведущей СВО на Украине. 
К тому же у Генштаба в руках могут иметься за-
крытые для оглашения данные, оправдывающие 
ЕГО невмешательство на сегодняшний день. Всё 
это заставляет нас подчиниться нынешнему по-
рядку вещей.

Никто, однако, не запрещает нам действовать 
своими «кустарными» средствами по разъяснению 
важности «удушения» алкогольного бремени стра-
ны в условиях СВО. Наш Президент неоднократно 
высказывался в поддержку Трезвости. Заявление 
ЕГО о пьянстве в России, как национальном 
бедствии, известно. Что же ещё нужно, чтобы от-
казаться хотя бы на время СВО потреблять зелье? 
Объектом воздействия идеи отрезвления стано-
вится каждый отдельный гражданин. И, главное, 

ничего в этом сверхъестественного. Добрая воля 
каждого помочь фронту. Для отпетых пропитых 
повод  дать зарок во имя победы над нацизмом. 
Это своеобразный героизм в ТЫЛУ. Ну, на худой 
конец, просто умерить аппетиты поглощать зелье.

Историческим прецедентом такого рода акции 
служит САТЬЯГРАХА в Индии при Махатме Ганди, 
объявившего политику невзаимодействия с окку-
пантами в части приобретения любых товаров у 
англичан – колонизаторов. Индусы проявили себя 
настолько сплочёнными, что англичане через два 
года убрались из страны.

Куда яснее, что надо перестать покупать в России, 
воюющей с коллективным Западом.

В нашем конкретном случае оккупантами явля-
ются алкоголь и его производители.

Никакого насилия, одна голая сознательность и 
социальное чувство, патриотизм.

Лично мне никакой известности или авторства 
не нужно, жила бы страна Родная.

Считайте, что идея анонимная.
Чтоб Вавилонскую Блудницу одолеть,
Нужна нам доблестная рать на поле боя.
Ну, а в тылу – господствующий ДУХ,
На дух не выносящий алкоголя.

**********
С всетрезвенническим приветом,

Лев Сергеевич Козленко,
ветеран труда и ТД СССР-России,

член правления  Саратовской РООТиЗ с 1987 г.
награждён «Орденом М.Д. Челышова»,

кандидат медицинских наук.

Председателю Законодательного 
Собрания Свердловской области
Бабушкиной Людмиле Валентиновне

Уважаемая Людмила Валентиновна!
Благодарю Вас за ответ на моё обращение (ОГ 

00-192-2023) по введению в Свердловской обла-
сти «сухого закона», которое было рассмотрено 
комитетом по аграрной политике и земельным 
отношениям, о чём я был уведомлён 02.03.2023 
г. письмом, за подписью председателя комитета 
М.Н. Копытова.

Между тем, обращаю Ваше внимание на то, 
что содержание письма больше походит на 
бюрократическую отписку, чем на вдумчивый и 
обстоятельный ответ мужей, которым Отечество 
доверило защищать интересы народонаселения. 
Во-первых, в письме не указано, когда состоялось 
заседание комитета. Во-вторых, кто персонально 
принял участие в обсуждении данного вопроса по 
введению в Свердловской области «сухого закона», 
то есть закона, который смог бы положить конец 
легальному умерщвлению представителей корен-
ных народов Российской Федерации, проживающих 
на территории Свердловской области, посредством 
пиво-вино-водочных спиртосодержащих раство-
ров. Складывается впечатление, что рассмотре-
ние этого архиважного вопроса было доверено 
невежественным, некомпетентным субъектам, 
заинтересованным в массовой алкоголизации 
уральцев, либо пьяницам и алкоголикам, имеющим 
«богатый» опыт алкогольного возлияния, и от того 
мнящих себя экспертами, специалистами в области 
алкогольной, но, увы, русофобской, колониальной, 
а не трезвенной политики. 

Между тем, в регионе, в частности в Екатеринбур-
ге, Каменск-Уральске, других городах и населённых 
пунктах живут люди, которые могут обстоятельно 
ответить на вопросы, почему не просто надо, а 
необходимо вводить «сухой закон». Это не 
только родственники тех убитых или умерших, 
либо совершивших преступление, в состоянии 
алкогольного опьянения, людей, или потерявших 
из-за употребления спиртного здоровье, но и 
учёные, участники Пятого трезвенного движения, 

здравомыслящие соотечественники, которые не по-
наслышке, а научно-обосновано докажут обратное 
утверждению, что «жёсткие запретительные меры 
не всегда дают положительный эффект». Пример: 
запрет на управление транспортом, или появление 
на рабочем месте, в состоянии алкогольного или 
наркотического опьянения. Отечественный и за-
рубежный опыт отражает благотворное влияние 
«жёстких» запретов на циркуляцию алкоголя в 
обществе, на все сферы жизни людей. Не случай-
но, две трети населения Земли живут в условиях 
жесточайших запретов на циркуляцию алкоголя в 
обществе.

К сожалению, у россиян сформировано ложное 
представление про алкоголь и алкогольное по-
ведение, по причине внедрения идей рабства и 
алкоголизма в их умы с детских лет. То есть, «спрут» 
алкогольной мафии «царствует» в России уже ни 
одно десятилетие, запустив свои «щупальца» во 
все эшелоны властных структур, законотворческие 
органы, оказывая существенное влияние на СМИ, 
культуру, образование, органы правопорядка и т.д., 
что позволяет алкоголизаторам уже с до-рождения, 
формировать homonarcotikus – человека пьющего, 
убеждённого наркомана, потребителей с рабским 
мышлением, психологией и мировоззрением.

В этой связи, настоятельно рекомендуем более 
грамотно, серьёзнее подойти к рассматриваемому 
вопросу, ознакомившись для начала, например, со 
статьёй лауреата Ленинской премии, академика МН 
СССР Ф.Г. Углова «Можно ли пьющим доверять 
руководство». Напоминаю, что в условиях проведе-
ния специальной военной операции, недопустимо 
пренебрегать мерами национальной безопасности 
в тылу, и подвергать опасности жизнь и здоровье 
российских граждан, потенциальных защитников 
Отечества на внешнем и внутренних фронтах. 
Сегодня, как никогда, в России жизнь каждого 
человека превыше злата!

С уважением, 
Аникин Сергей Сергеевич,

участник Пятого трезвенного движения, РОД 
«За трезвость нашего народа»;

sobersiberia@yandex.ru

Ответ на ответ
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ

КОМИТЕТ ПО АГРАРНОЙ ПОЛИТИКЕ И ЗЕМЕЛЬНЫМ ОТНОШЕНИЯМ
Уважаемый Сергей Сергеевич!

Ваше обращение (ОГОО-192/2023 от 22.02.2023 
г.) по вопросу введения в Свердловской области 
«сухого закона», поступившее в адрес комитета по 
аграрной политике и земельным отношениям За-
конодательного Собрания Свердловской области, 
рассмотрено в установленном порядке.

Обращаю Ваше внимание на то, что жесткие за-
претительные меры не всегда дают положительный 
эффект, целесообразно усиливать профилактиче-
ские меры, направленные на пропаганду здорового 
образа жизни, формирование в обществе нега-
тивного отношения к чрезмерному употреблению 
алкоголя, развитие физической культуры и спорта, 
профилактику распространения алкоголизма в 
молодежной среде. В Свердловской области осу-
ществляются все эти мероприятия, в дальнейшем 
их перечень будет расширен.

Кроме того, в области действует и ряд ограни-
чительных мер, таких как ограничение времени 
розничной продажи алкогольной продукции, огра-
ничение или запрет продажи алкоголя в местах 
проведения массовых мероприятий и др. Органами 
местного самоуправления изданы правовые акты 
об определении границ территорий, на которых 
не допускается розничная продажа алкогольной 
продукции.

Вопрос об исполнении Закона Свердловской 
области «О регулировании отдельных отношений 
в сфере розничной продажи алкогольной продук-
ции и ограничения ее потребления на территории 
Свердловской области» находится на постоянном 
контроле Законодательного Собрания Свердлов-
ской области

Председатель комитета         М.Н.Копытов

Волонтеры из Белоглинского техникума

За работой



Что произошло?
Сегодня, 11 апреля 2023 года, 

в Госдуме сразу в трех чтениях 
приняли закон, который уничтожит 
вейпинг в России. В силу ограниче-
ния продажи электронных сигарет 
вступят уже 1 июня, то есть через 1,5 
месяца, а с 1 сентября будет запре-
щена продажа солевых жидкостей 
и жидкостей с ароматизаторами, 
а также появится установленная 
минимальная цена на оставшиеся 
жидкости.

Напомним, как развивалась 
ситуация:

в конце января спикер Госдумы 
Вячеслав Володин поручил про-
фильным комитетам разработать 
законопроект о запрете вейпов;

в начале апреля он обратился к 
Премьер-министру Михаилу Мишу-
стину и попросил Правительство 
поддержать законопроект;

6 апреля стало известно, что па-
кет поправок готов, мы разбирали 
их в предыдущем материале;

сегодня, 11 апреля, законопроект 
приняли сразу в трех чтениях, под-
держка запретов среди депутатов 
была единогласной.

Как видите, все произошло стре-
мительно: от первых обсуждений 
до принятия закона прошло три 
месяца, а сами поправки приняты 
одним днем. Вейпингу в его при-
вычной форме в России осталось 
жить всего 4 месяца – с 1 сентября 
новые правила начнут работать по 
всей стране.

Что будет?
Финальный закон оказался даже 

жестче, чем проект поправок, кото-
рые мы видели перед чтениями. Со 
всеми версиями можно ознакомить-
ся на сайте Госдумы.

С 1 июня:
Запрещается доставка любых 

товаров, связанных с вейпингом: 
не только жидкости и никотинсо-
держащая продукция, но и любые 
устройства, расходники и запчасти 

для них. А еще кальяны.
Вся выкладка в магазинах станет 

полностью закрытой, любая демон-
страция может быть приравнена 
к пропаганде употребления нико-
тинсодержащей продукции среди 
несовершеннолетних.

Демонстрация товара покупате-
лю будет возможно только после 
ознакомления с прайс-листом – так 
же, как сейчас происходит с обыч-
ными сигаретами.

С 1 сентября:
Запрещаются ароматизиро-

ванные жидкости, как готовые во 
флаконах, так и те, что заливают 
в одноразки и предзаправленные 
картриджи. Придется либо пере-
сесть на самозамес, либо забыть 
об ароматизированных жидкостях 
насовсем.

Что еще печальнее – будет запре-
щен солевой никотин в жидкостях. 
Как и аромки, его добавят в пере-
чень запрещенных добавок, кото-
рый будут оперативно пополнять.

Запрещается реклама и стимули-
рование продаж: вы больше никогда 
не увидите акций и скидок ни на 
железо, ни тем более на жидкости.

Вводится минимальная цена 
для НСП: мы ожидаем увеличения 
стоимости товаров в несколько 
раз и предполагаем, что флакон 
в 30 мл нигде не получится найти 
дешевле 1000-1500 рублей. При 
этом продавцы лишатся большой 
части прибыли, что приведет к за-
крытию многих магазинов – спрос 
на дорогие товары будет ниже, а 
наценку придется урезать.

Вероятно, после прочтения за-
головка новости, вы хотите возраз-
ить нам, ведь фактически полного 
запрета на вейпинг в России пока 
не будет. Верно, но мы считаем, 
что этот закон на практике равно-
ценен полному запрету, потому что 
разгромит весь рынок электронных 
сигарет. И вот почему:

Из-за выхода из продажи боль-

шинства жидкостей и одноразо-
вых сигарет вейпшопы потеряют 
основную прибыль – НСП является 
главной статьей доходов для таких 
магазинов.

Без жидкостей люди будут по-
купать и меньше железа и рас-
ходников – это вторичное падение 
дохода. Многие шопы вынуждены 
будут прекратить деятельность.

Меньше магазинов – меньше 
оборот у импортеров и оптовиков, 
что повлечет сокращение ассорти-
мента, который они ввозят в страну.

Железа становится мало – на 
него растет цена, а спрос падает. 
В какой-то момент станет совсем 
невыгодно его привозить.

Таким образом, текущее ужесто-
чение законодательства запустит 
процесс масштабного сворачива-
ния рынка. Вероятно, останутся 
какие-то магазины, но ситуация в 
них будет напоминать начало 2010-
х годов: скудный ассортимент, заоб-
лачные цены и малое количество 
клиентов.

(!) Отдельно хотим прояснить 
ситуацию с запретом ароматиза-
торов в жидкостях:

Запрет был напрямую прописан 
в первой версии законопроекта, 
которую приняли в первом чтении, 
однако ко второму чтению в нее 
внесли поправку, убрав из текста 
упоминания конкретных запрещен-
ных веществ. Это повлекло за собой 
слухи, что запрет ароматизаторов 
отменили и не приняли, многие 
подхватили эту мысль. Однако это 
не так.

Вместо прописывания в самом 
законе определенных добавок, в 
него внесли ссылку на отдельный 
перечень веществ, которые будет 
нельзя добавлять в жидкости. Так 
власти облегчили себе механизм 
запрета того или иного компонен-
та: вместо того, чтобы каждый раз 
переписывать закон, можно будет 
просто обновлять перечень, делать 

это можно хоть каждый день. Судя 
по тому, что говорили депутаты на 
пленарном заседании при рассмо-
трении поправок, в этом перечне 
как раз и окажутся ароматизаторы 
и солевой никотин.

Что делать?
Запасаться на подольше и наблю-

дать печальный конец вейпинга. 
Помните, что привычные товары 
вы сможете купить до 1 сентября, 
после останется только то, что 
вписывается в рамки принятого 
закона. Однако учтите, что многие 
магазины в ожидании решения 
Госдумы остановили закупки, и 
товаров в наличии сейчас меньше. 
На практике к моменту вступления 
закона в силу большая часть про-
дукции уже может быть распродана, 
а запасы в вейпшопах сейчас будут 
таять на глазах обратно пропорци-
онально цене.

Мы рассказывали, как можно 
хранить жидкости и одноразки 
годами в морозильной камере, 
если есть возможность – сделайте 
запасы, пока цены не выросли в 
несколько раз, а привычные жид-
кости и электронные сигареты не 
пропали из вейпшопов. Впрочем, 

жидкости вы может еще и сможете 
найти после на черном рынке (что 
опасно!), а вот с девайсами будет 
туже. С Алиэкспресса уже давно 
нельзя ничего заказать, а если по-
сле 1 июня вы и найдете желанное 
устройство в интернет-магазине, с 
доставкой вам его уже не смогут 
отправить. Надеяться на то, что 
через несколько месяцев вы легко 
что-то найдете в наличии в своем 
городе, не стоит.

Как быть? Опять же – закупаться 
сейчас. До вступления поправок 
в силу вы можете заказать себе 
устройства и картриджи с помощью 
мелкого опта в Zenmod, для этого 
вам не нужен статус юридического 
лица.

Мы обязательно будем информи-
ровать вас обо всех изменениях в 
работе магазинов Zenmod  – сле-
дите за нашими новостями. Чтобы 
не пропустить важные материалы, 
вы можете подписаться на наш 
Telegram, там же можно обсудить 
новый закон.

https://zenmod.shop/blog/
news/prinyat_zakon_o_zaprete_

veypov_v_rossii
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От запрета к отказу
11 апреля Госдума сразу в трех 

чтениях приняла законопроект об 
ограничении рекламы и продажи вей-
пов. Инициаторами выступили аж 400 
депутатов. Запрет распространяется на 
продажу (в том числе и через интернет), 
свободную выкладку и рекламу любых 
вейпов, электронных устройств для ку-
рения и принадлежностей к ним, даже 
безникотиновых жидкостей (все, что 
можно курить и чем можно затянуться). 
На очереди штрафы и уголовные дела 
за повторные нарушения в этой сфере, 
сообщили народные избранники. Де-
путатский корпус проголосовал едино-
гласно, кроме одного воздержавшегося 
(подробнее в материале «В чем суть 
нового закона о запрете электронных 
сигарет» – ред.).

Официально запретили, по факту – 
лазейки, как всегда, останутся...

Проблему только законодательным 
путем не решить, поскольку, кому нужно 
(как потребителю, так и продавцу) – 
всегда найдут пути, как обойти запре-
ты (что и подтверждает материал 
с сайта отравителей, публикуемый 
ниже – ред.). Человек всегда ищет на-
слаждений, ярких эмоций. А они, как 
известно, разные. Есть положительные 
эмоции, которые ведут к развитию, 
росту, созиданию. А есть такие, кото-
рые ведут в яму, омут, к деградации 
и смерти. К сожалению, посредством 
рекламы, пропаганды и навязчивого 
предложения, приобщение к любым 
наркотикам происходит и в молодом 
возрасте.

В целом проблема всех зависимо-
стей: био -психо -социо – духовная. И 
чтобы предотвратить эти, опасные для 
здоровья и жизни, зависимости, должен 
четко и постоянно работать комплекс 
всех мер, по всем направлениям. За-
конодательная часть – малая толика 
(бывает и эффективная). Хорошо, что 

закон наконец-то приняли, хотя вопрос 
запрета поставлен давно, жестко и 
остро, многими организациями, не-
равнодушными гражданами, на самых 
различных уровнях. В данном случае 
этот закон позволит усилить и закрепить 
в социуме негативное отношение к про-
дажам вредных для организма веществ.

Но полностью он проблемы не решит. 
Важно изменить сознание потребителя 
этих разрушительных наслаждений – 
сознательно отказаться потреблять от-
раву! Отказаться полностью и навсегда! 
И заменить другими, положительными 
эмоциями, влечениями: хобби, созида-
тельной работой, учебой, путешестви-
ями, новыми познаниями мира, бытия!

Это решается через грамотную про-
филактику, внедрение спортивных, 
различных интересных познавательных 
программ, через создание определен-
ного социума в школе, на работе, в горо-
де, области, стране. Должны грамотно 
работать и психологи, и общественники, 
и врачи, и учителя, и родители, и люди 
в погонах, и власти на местах, и те же 
депутаты всех уровней. И духовные 
скрепы должны в этом сыграть значи-
тельную роль.

Общества трезвости, клубы трезвого 
и здорового образа жизни, обучающие 
курсы «Школ трезвости», семинары, 
слеты, встречи, различные психологи-
ческие программы, направленные на 
трезвенное просвещение жителей всех 
поколений и во всех уголках страны – 
важнейший фактор сохранения чело-
веческого потенциала России!

ТРЕЗВАЯ РОССИЯ – СИЛЬНАЯ 
РОССИЯ!

Владислав Аркадьевич Юферов,
руководитель МКЦ
«ТРЕЗВЕНИЕ»,
uferov54@mail.ru
https://vk.com/public219585199?

В чем суть нового закона
о запрете электронных сигарет

Во вторник, 11 апреля, ниж-
няя палата парламента страны 
рассмотрела проект закона о 
полном запрете вейпов для не-
совершеннолетних. Напомним, 
его инициировали депутаты из 
Красноярского края после много-
численных обращений жителей и 
инцидентов с курящими детьми, 
в том числе и с последствиями 
для их здоровья. Как рассказал 
депутат краевого Заксобрания 
Илья Зайцев со ссылкой на пред-
седателя Госдумы Вячеслава 
Володина, новый закон готовили 
в срочном порядке. И он касается 
не только никотиносодержащих 
вейпов, частичный запрет ко-
торых уже действует, но и всей 
линейки аналогичных устройств: 
запрет рекламы, размещения на 
полках магазинов.

«Об этих идеях ужесточения 
продажи и ввоза говорили крас-
ноярцы, специалисты и ровно 
эти предложения легли в основу 
обращения Законодательного 
собрания Красноярского края 
в адрес председателя Государ-
ственной Думы, которое раз-
работал наш комитет по охране 
здоровья и социальной политики 
Заксобрания 7 февраля и под-
держала сессия на заседании 
9 февраля», – написал парла-
ментарий.

И вот решение оперативно 
подоспело: 11 апреля Госдума 
сразу в трех чтениях приняла 
законопроект об ограничении 
рекламы и продажи вейпов. 
Инициаторами выступили аж 400 
депутатов. Запрет распростра-

няется на продажу (в том числе 
и через интернет), свободную 
выкладку и рекламу любых вей-
пов, электронных устройств для 
курения и принадлежностей к 
ним, даже безникотиновых жид-
костей (все, что можно курить и 
чем можно затянуться). На оче-
реди штрафы и уголовные дела 
за повторные нарушения в этой 
сфере, сообщили народные из-
бранники. А пока против вейпов 
депутатский корпус проголосо-
вал единогласно, кроме одного 
воздержавшегося.

Что касается запрета продажи 
готовых к употреблению вейпов 
несовершеннолетним, то он уже 
есть в законодательстве. А в 
новом законе запрещается про-
давать детям вообще все, что 
имеет отношение к электронным 
средствам курения. И вместе с 
тем законотворцы оставили вла-
дельцам торговых точек возмож-
ность легально торговать вейпа-
ми в магазинах, но продавать их 
только совершеннолетним, не 
используя рекламу и выкладки 
на видном месте. Например, как 
сейчас продают сигареты. Закон 
вступит в силу, когда его одобрят 
Совет Федерации и подпишет 
президент.

Что в итоге будет?
Финальный закон оказался 

даже жестче, чем проект попра-
вок. Итак, с 1 июня: запрещается 
доставка любых товаров, свя-
занных с вейпингом – не только 
жидкости и никотинсодержащая 
продукция, но и любые устрой-
ства, расходники и запчасти для 

них. А еще кальяны.
Вся выкладка в магазинах 

станет полностью закрытой, 
любая демонстрация может 
быть приравнена к пропаганде 
употребления никотинсодержа-
щей продукции среди несовер-
шеннолетних. Показывать товар 
покупателю будут только после 
прочтения прайс-листа - сейчас 
так, кстати, продают обычные 
сигареты.

С 1 сентября: запрещают 
ароматизированные жидкости 
– готовые во флаконах и те, что 
заливают в одноразки и предза-
правленные картриджи.

Запрет распространяется и на 
солевой никотин в жидкостях. Как 
и аромки, его добавят в перечень 
запрещенных добавок, который 
будут оперативно пополнять.

А как у них?
ВОЗ сообщает, что из-за не-

гативного воздействия на орга-
низм человека продажу ЭСДН 
(электронных средств доставки 
никотина) запретили в 32 стра-
нах мира с охватом населения в 
2,4 млрд человек. Еще 79 стран 
(3,2 млрд человек) ввели хотя 
бы одно частичное ограничение. 
Например, запретили курить в 
общественных местах или их 
рекламу, а также стимулирова-
ние продаж и спонсорство, либо 
ввели требование о размещении 
предупреждений на упаковке.

Напомним, нарколог из Крас-
ноярска выступил за запрет 
электронных сигарет и вейпов.

h t t p s : / / k r a s . m k . r u /
social/2023/04/

Принят закон о запрете вейпов в России

Путин подписал закон, запрещающий продажу
вейпов несовершеннолетним

28 апреля президент РФ Владимир Путин подписал закон, запрещающий 
в России продажу вейпов несовершеннолетним. Закон касается ужесточения 
правил оборота вейпов, которые вступят в силу с 1 июня 2023 года. Новые 
нормы также вводят запрет обращения жидкостей для вейпов, в том числе 
безникотиновых, которые содержат ароматизаторы или добавки, усиливающие 
никотиновую зависимость, а также вещества, направленные на повышение 
привлекательности такой продукции. Перечень таких добавок и веществ опре-
делит правительство РФ. Норма о запрете обращения такой продукции и праве 
кабмина определить перечень добавок вступает в силу с 1 сентября 2023 года.

Соответствующие поправки вносятся в закон «Об охране здоровья граждан 
от воздействия окружающего табачного дыма, последствий потребления та-
бака или потребления никотинсодержащей продукции». Изменения вносятся 
и в закон «О рекламе». Документ также дополняет закон «О защите детей 
от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию» и закон «Об 
основных гарантиях прав ребенка в Российской Федерации».

Закон опубликован на официальном портале правовой информации. 
https://tass.ru/obschestvo/17640709
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Общероссийская общественная организация поддержки президентских инициатив в 
области здоровьесбережения нации «Общее дело» (далее – Организация) осуществляет 
социально значимую деятельность с 2011 года. На текущий момент организация пред-
ставлена и оказывает содействие в воспитательной работе образовательным органи-
зациям в 55 субъектах России.

Главной целью Организации является укрепление духовно-нравственных ценностей, 
популяризация здорового образа жизни в российском обществе.

Разработанные Организацией методико-профилактические программы прошли экс-
пертизу в Агентстве стратегических инициатив, имеют положительные заключения 
и рекомендации Московского научно-практического центра наркологии, Московского 
государственного психологопедагогического университета (МГППУ), рекомендованы Ми-
нистерством образования и науки Российской Федерации к включению в образовательную 
программу средних и средне специальных образовательных учреждений на территории 
России.

С 2018 года в регионах РФ проводился Конкурс «Здоровая Россия – общее дело», который 
зарекомендовал себя как эффективная практика вовлечения обучающихся в социально-
значимую деятельность-реализацию просветительских программ Организации в формате 
сверстник-сверстнику. Конкурс вошел в сборник «Успешные практики общественных 
палат субъектов Российской Федерации 2019 г.».

Конкурс показал себя, как эффективный инструмент воспитательной и профилак-
тической работы. Цель занятий состоит не только в передаче полезных знаний, но и 
формировании критического мышления по отношению к транслируемым негативным 
установкам. Результаты показали, что систематическая профилактическая работа 
привела к положительным изменениям характера, поведения молодых людей, что было 
зафиксировано педагогами, сопровождающими команды добровольцев. По отзывам самих 
ребят, они извлекли положительный опыт из полученных знаний в процессе обучения, 
организованного в рамках Конкурса, и из собственной работы со сверстниками. Этот 
опыт отразился главным образом на улучшении личностного развития молодых людей.

Результаты участия подростков в просветительской деятельности в качестве веду-
щих интерактивных занятий показали нам, что подавая собственный положительный 
пример, ребята привлекли в эту деятельность большое количество других подростков, 
укрепили свое негативное отношение к употреблению психоактивных веществ через 
осознание его вреда и социальное одобрение положительного примера сверстников

Председатель правления ОО «Общее дело»    Л.Г. Варламов
СОГЛАСОВАНО

И.о. министра образования
и науки Забайкальского края

Клименко Т.К

ПОЛОЖЕНИЕ
о конкурсе на лучшую организацию работы по профилактике употребления 
психоактивных веществ и формированию здорового образа жизни в обра-
зовательной организации с использованием материалов общероссийской 

общественной организации «Общее дело» 
«Вместе сделаем нашу страну лучше» – 2023 год

1.ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ
1.1. Настоящее положение определяет цели, задачи, порядок, условия, сроки организации 

и проведения конкурса социально-значимых практик в области здоровьесбережения среди 
подростков, молодежи и их родителей в образовательном учреждении Забайкальского края 
с применением материалов ООО поддержки президентских инициатив в области здоровьес-
бережения нации «Общее дело» (далее – Конкурс).

1.2. Учредителем и организатором Конкурса является Региональная общественная орга-
низация «Трезвое Забайкалье».

Соорганизаторами Конкурса являются образовательные организации Забайкальского края.
2. ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ КОНКУРСА

2,1 Цель Конкурса – повышение эффективности профилактики девиантного поведения 
несовершеннолетних и молодежи за счет вовлечения их в реализацию социально-значимых 
проектов в области здоровьесбережения с применением материалов ООО поддержки пре-
зидентских инициатив «Общее дело».

2.2. Задачи Конкурса:
- подготовить специалистов образовательного учреждения, а также подростков и мо-

лодежь в возрасте от 12 до 18 лет к реализации социально значимых проектов в области 
здоровьесбережения;

- обучить подростков и молодежь проведению профилактических занятий в формате 
сверстник-сверстнику;

разнообразить формы и методы первичной профилактики негативных явлений в под-
ростковой среде;

- создать условия для развития добровольческих отрядов по пропаганде трезвого, здоро-
вого образа жизни;

определить наиболее успешных учащихся по итогам конкурса и поощрить победителей.
2.3. Ожидаемые результаты конкурса:
Подростки получили знания по теме «Уроки трезвости», сформировали для себя надежную 

платформу трезвости, стали ярким примером для сверстников.
50% подростков, имевших зависимость от ПАВ, отказались от употребления пива и нико-

тинсодержащих средств.
Педагоги получили знания и освоили новые формы профилактической работы с подрост-

ками и молодежью.
Родители стали единомышленниками для своих детей в вопросах употребления ПАВ.
Образовательное учреждение поднимается на новый уровень по профилактике вредных 

привычек и будет вести эту работу на постоянной основе.
3. УЧАСТНИКИ КОНКУРСА

3.1. В Конкурсе принимают участие учащиеся, родители и педагоги образовательного 
учреждения.

4. МЕРОПРИЯТИЯ ПО ВЫПОЛНЕНИЮ ЗАДАЧ КОНКУРСА
4.1. Проведение мониторинга по употреблению ПАВ среди учащихся (анкетирование, 

опрос, тестирование) (Приложение № 1, 2).
4.2. Проведение общешкольного родительского собрания.
4.3. Просмотр видеоматериалов «Общее дело» в соответствии с рекомендациями Ми-

нистерства образования и науки РФ, Департамента государственной политики в сфере 
воспитания детей и молодежи № ПГ-МОИ 40179 от 01.10.2016 г. (приложение №4), реестр 
видеоматериалов (приложение №5)

4.4. Выполнение работ (конспектов, эссе, сочинений) по итогам просмотра видеоматериалов.
4.5. Обучить учащихся проведению профилактических занятий «сверстник- сверстнику».
4.6. Провести повторное анкетирование учащихся по итогам проведенной в рамках кон-

курса работы.
5. ПОРЯДОК И СРОКИ ПРОВЕДЕНИЯ КОНКУРСА

5.1. Конкурс проводится в образовательном учреждении с 90% охватом учащихся с 1 по 
11 классы включительно, педагогов и 50% родителей.

5.2. Сроки проведения конкурса определяются календарным планом и утверждаются 
директором образовательного учреждения.

5.3. Для проведения конкурса формируется конкурсная комиссия из: заместителя директора 

по учебно-воспитательной работе, представителей родительского комитета, представитель 
РОО Трезвое Забайкалье».

6. ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ КОНКУРСА, КРИТЕРИИ ОЦЕНКИ РАБОТ.
6.1. Победителей определяет конкурсная комиссия в соответствии с критериями (в при-

ложении № 3).
6.2. Все участники конкурса получают сертификаты, руководители образовательных орга-

низаций, ответственные специалисты награждаются благодарственными письмами комитета 
образования городского округа «город Чита».

6.3. Конкурсная комиссия вправе учредить дополнительные призы.
6.4. Конкурсная комиссия оценивает работы по каждому классу отдельно по следующим 

критериям:
- максимальный охват учащихся, родителей и педагогов, участвующих в просмотре виде-

оматериала ООО «Общее дело»;
- наличие и количество конспектов, сочинений, проведенных викторин акций.
- количество проведенных профилактических занятий «сверстник- сверстнику» и количе-

ство слушателей.
- количество и информационное наполнение сайта образовательного учреждения, с хеш-

тегом #школа№47Читазатрезвость#, социальных сетей;
- оформление школ и классов общественных мест социальными плакатами ООО «Общее 

дело»;
6.5. Все мероприятия подтверждаются фотографиями и видеоматериалами вносятся в 

форму (приложение № 3).
7. ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ

7.1. По организационным вопросам обращаться по телефону оргкомитета Конкурса: 8 914-
122-89-43 (координатор –- Сапунова Валентина Николаевна, эл.почта – vallchka-chita@
yandex.ru.

7.2. Положение Конкурса размещено на сайте http://zabaikal-sbnt.ucoz.ru РОО «Трезвое 
Забайкалье».

7.2. Итоговые документы направлять на адрес электронной почты: valichka- chita@vandex.ru.
Приложение 1

Сведения об образовательном учреждении

На новый уровень

№ . Наименование Показатели

1 Наименование образовательного учреждения, Ф.И.О., 
тел. директора

2 Ф.И.О., тел. ответственного лица за реализацию 
конкурса

3 Ф.И.О., тел. председателя родительского комитета
4 Количество учащихся в образовательном учреждении 

всего
В том числе с 1 по 4 класс
С 5 по 9 класс
С 10 по 11 класс

5 Количество педагогов, психологов, соц педагогов в 
образовательном учреждении

6 Наличие волонтерских отрядов и их направление
Приложение 2

Анкета для учащихся (класс )

№ Вопросы Ответы
1 Пол (муж/жен)
2
3

Куришь ли стандартные сигареты (да/нет)
Куришь Ли электронные сигареты (вейпы) (да/нет)

4 У потребляешь ли пиво или другие алкогольные изделия 
(да/нет)

Приложение 3
Форма предоставления итоговой информации по выполнению мероприятий

Конкурса «Вместе сделаем нашу страну лучше»
Класс…………………………………………………….

№
п/п Наименование Показатели

1 Количество просмотренных фильмов (по названиям) ООО «Общее 
дело»
- родителями
- учащимися
- педагогами

2 Количество участвующих в просмотре:
- родителей
- учащихся
- педагогов

3 Количество написанных сочинений, конспектов, эссе
4 Количество проведенных занятий в формате «сверстник-сверстнику»
5 Количество социальных сетей и сайтов, на которых размещалась 

информация о конкурсе.
6 Количество информационных плакатов в школе, классах социальными 

плакатами ООО «Общее дело»
7 Количество человек, отказавшихся от употребления ПАВ (по резуль-

татам анкетирования)
Приложение 4

Рекомендации на видеоматериал ООО «Общее дело»
О том, в каких организациях разработанные ООО «Общее дело» методико-профилак-

тические программы прошли экспертизу сказано в предисловии Л.Г. Варламова – ред.
Все экспертные заключения, а также прокатные удостоверения Министерства культуры 

Российской Федерации доступны по ссылке - https://yadi.Sk/d/85eOIJX3Q4CcObg
Приложение 5

Рекомендуемый видеоконтент для участников конкурса
1. Мультфильм «Тайна едкого дыма»;
2. Мультфильм «Опасное погружение»;
3. «Четыре ключа к твоим победам»;
4. «Путь героя»;
5. «Секреты манипуляции. Алкоголь»;
6. «Секреты манипуляции. Табак»; 
7. «Пять секретов настоящего мужчины»;
8. «Тайна природы женщины»;
9. «История одного обмана»; 

10. «Наркотики. Секреты манипуляции»;
11. «Как научиться любить?»;
12. «Алкоголь. Незримый враг»;
13. «Грязные слова»;
14. «Айкос, вейп, электронные сигареты - 

курение. Взгляд изнутри».

Все эти фильмы и мультфильмы пред-
ставлены на сайте ООО «Общее дело» 
https://общее-дело.рф/video/ – ред. .

Использовать такой конкурс для трезвеннического просвещения, а, главное, не только 
для приобщения молодежи к трезвости, но и  для вовлечения её в трезвенническое дви-
жение, можно в любом регионе. Информационную и методическую поддержку вы всегда 
найдете у руководства ООО «Общее дело» – обращайтесь. И первопроходцы в этом 
деле, такие как РОО «Трезвое Забайкалье», также поделятся своим опытом. Адрес 
электронной почты координатора этого конкурса в Забайкалье назван выше – редактор
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мейных ценностей. При этом она 
отметила, что серьезное внимание 
к вопросам трезвого образа жизни 
уделяется во многих регионах 
страны.

«Буквально в ноябре в Нижневар-
товске мы посетили специализи-
рованное отделение для оказания 
помощи лицам, оказавшимся в 

алкогольном и ином токсическом 
опьянении. Напом-
ню, что в Республи-
ке Саха (Якутия) 
было проведено два 
круглых стола, по-
священных оказа-
нию помощи людям, 
столкнувшимся с 
пагубными привыч-
ками», – рассказала 
член ОП РФ.

Республика Баш-
кортостан в обще-
ственной работе 

стремится к сотрудничеству орга-
нов власти и населения. Резуль-
татом такой работы стал конкурс 
«Трезвое село», направленный 
на пропаганду здорового образа 
жизни.

Член Президиума Всемирного ку-
рултая башкир, доктор медицинских 
наук, профессор кафедры невроло-

гии Башкирского государственного 
медицинского университета Салия 
Мурзабаева подчеркнула: «Решить 
проблему не только алкоголизма, но 
и вообще избыточного потребления 
алкоголя можно только целиком 
всем обществом, объединив уси-
лия всех министерств и ведомств, 
органов власти и общественных 
организаций. Наша организация 
является координирующий орга-
ном. Совместно с министерством 
труда, семьи и социальной защиты 
мы проводим конкурс среди насе-
ления. Его цель – стимулировать 
местные органы власти и общество 
объединиться в вопросах снижения 
продаж алкогольной продукции и, 
как следствие, смертности от ее 
употребления».

Конкурс «Трезвое село» стал 
набирать популярность у населе-
ния, когда общий призовой фонд 
вырос до 40 миллионов рублей, 

рассказала Салия Мурзабаева. У 
жителей сел выросла мотивация 
объединяться и сообща решать 
поставленные задачи. Оргкоми-
тет конкурса учитывает снижение 
продаж алкоголя в местных мага-
зинах, количество проведенных 
культурно-массовых мероприятий, 
открытие спортивных секций и 
кружков самодеятельности. День-
ги, вырученные от победы, жители 
вкладывают в благоустройство 
своих сел.

По словам Сергея Рыбальченко, 
деятельность общественников по 
ограничению употребления алко-
голя должна поощряться. «Обще-
ственная палата, в свою очередь, 
сделает все от нее зависящее для 
этого», – заявил он.

Сергей Рыбальченко рекомен-
довал участникам круглого сто-
ла – представителям регионов 
– замерять эффективность своих 

действий: «Предлагаю рассчитать 
потери регионов в сравнении с 
периодом до принятия решений 
о создании территории трезвости 
и после него. Тогда точно можно 
будет рассчитать эффект. Если вы 
такую работу запланируете, то мы 
готовы ее поддержать».

По итогам встречи член ОП РФ 
более подробно рассказал об 
инициативе ограничения прода-
жи алкоголя по возрасту. Речь, в 
частности, идет о запрете прода-
вать крепкий алкоголь гражданам 
младше 21 года. Соответствующие 
рекомендации Комиссии ОП РФ по 
демографии, защите семьи, детей и 
традиционных семейных ценностей 
будут направлены в Госдуму, Совет 
Федерации и Правительство РФ.

Ссылка на запись круглого стола 
https://vk.com/

video-93005764_456242994

Продолжение, начало на стр.1 

Наркотиком считается любое вещество рас-
тительного или синтетического происхожде-
ния, которое при введении в организм может 
изменить одну или несколько его функций 
и вследствие многократного употребления 
привести к возникновению психической или 
физической зависимости.

Эксперты Всемирной организации здраво-
охранения к наркотикам относят различные 
вещества, обладающие следующими при-
знаками:

способность изменять сознание, вызывать 
«субъективно приятные» переживания;

способность вызывать наркотическую 
зависимость, т. е. желание вновь и вновь 
употреблять данное вещество;

нанесение существенного вреда здоровью, 
психическому или физическому или тому и 
другому вместе, и приведение к пагубным 
социальным последствиям.

По этим критериям к самым опасным нар-
котикам в современном мире следовало бы 
отнести, прежде всего, алкоголь и табак. Но 
употребление этих веществ уже стало на-
столько традиционным во многих культурах, в 
том числе в России, что даже попытка назвать 
их наркотиками кому-то может показаться 
странной.

Все наркотики рассматриваются с позиции 
трёх критериев: медицинского, социального 
и юридического.

С точки зрения медицинских и социальных 
последствий, алкоголь и табак – наркотики. 
С юридической точки зрения, в России все 
заинтересованные стороны (медицина, 
юстиция и др.) договорились, что наркоти-
ками будут считаться только те вещества, 
которые постоянно действующим Комитетом 
по Контролю за Наркотиками Российской 
Федерации включены в Список наркотиче-
ских средств. Поэтому алкоголь и табак с 
точки зрения медицинского и социального 
критериев являются наркотиками, а с точки 
зрения юридического – не являются.

Поскольку называть алкогольные и табач-
ные изделия наркотиками с юридической 
точки зрения неправомерно, можно восполь-
зоваться юридически нейтральной термино-
логией – одурманивающие или опьяняющие 
вещества, АТН (алкоголь, табак, наркотики). 

В официальных документах Всемирной 
организации здравоохранения используется 
термин «психоактивные вещества» (ПАВ), 
что вызывает неприятие со стороны трезвен-
ников, так как может иметь положительную 
коннотацию («активный» значит «положи-
тельный»).

К числу тяжких последствий употребления 
алкоголя табака и наркотиков всех мастей и 
видов относятся моральная и психическая 
деградация личности. Цель данного ис-
следования  –  проследить влияние разных 
видов опьяняющих веществ на творческий 
потенциал личности.

Творчество – процесс деятельности, в ре-
зультате которого создаются новые объекты 
и духовные ценности. Основной критерий 
творчества – уникальность его результата. 
Творчество предполагает особый тип мыш-
ления, богатую интуицию, воображение. 
Однако оно реализуется лишь при наличии 
базовых знаний и инструментов, осознанной 
программы действий. Существует миф о неиз-
бежности и даже необходимости самоотрав-
ления с целью стимулирования творчества.

Справедливости ради, отметим, что, по 
мнению ряда зарубежных учёных, одной из 
основных  сетей нервной системы, непосред-

ственно участвующих в процессе творчества, 
является сеть пассивного режима работы 
мозга (СПРРМ). Это – умение отключиться 
от целенаправленного решения задач, пере-
ключение внимания, что помогает устанав-
ливать новые нейронные связи, уникальные 
ассоциации, способствует извлечению из 
памяти и подсознания информации, не из-
влекаемой другими способами (Vatansever 
D., Manktelow A. E., Sahakian B. J., Menon D. 
K., Stamatakis E. A., 2016).

Как перейти в режим СПРРМ? Многие 
творческие личности, осознанно или не-
осознанно, ищут наиболее легкие пути: с 
помощью опьяняющих веществ. Это, конечно, 
быстрее и легче, чем работать над собой и 
другие альтернативы – физкультура и спорт, 
переключение на другие виды деятельности, 
отдых на природе, общение с друзьями и т.д. 
Но расплачиваться за этот кажущийся легким 
способ приходится физической и нравствен-
ной деградацией, неспособностью в полной 
мере реализовать свой талант, утратой 
здоровья и преждевременной смертью. Из 
вступивших на такой путь мало кто  способен 
остановиться, так как речь идёт о химических 
зависимостях.

Выделяют разные виды творчества: про-
изводственно-техническое, изобретатель-
ское, правовое, социальное, организатор-
ское, предпринимательское, философское, 
культурное, спортивное, игровое и т.д.

В данной статье мы рассмотрим проблему 
влияния употребления опьяняющих веществ 
на 5 видов творчества: литературное, музы-
кальное, художественно-изобразительное, 
политическое, научное.

Литературное творчество
Рассмотрим отношение к наркотикам ряда 

гениев русской и современной мировой ли-
тературы, советских писателей военного и 
поствоенного поколения.

Из исследования доктора исторических 
наук, автора «теории пронаркотического 
культурного поля» В.М. Ловчева и других 
источников мы получаем доказательства 
преимущественно трезвенной позиции на-
ших любимых дореволюционных классиков. 
А.С. Пушкин: «Не пью, любезный мой сосед»; 
«Я, как и прежде, мало пью». Трезвенником 
является положительный герой дядька Петра 
Андреевича Гринёва  Савельич в «Капитан-
ской дочке», … М.Ю. Лермонтов  в романе 
«Герой нашего времени» изображает своих 
положительных героев – Максима Максимо-
вича, княжну Веру и других – трезвенниками. 
В романе Л.Н. Толстого «Война и мир» то и 
дело герои приглашают друг друга на чай, а 
сцен винопития, как было подсчитано, как 
минимум на порядок меньше, чем чаепития, а 
сам писатель в последние десятилетия своей 
жизни был абсолютным трезвенником. Он 
также автор десятков трезвенных статей и 
основатель и руководитель одного из первых 
в России обществ трезвости – «Согласия 
против пьянства», 120-летие которого в 2007 
году ярко отметили казанские МНАТовцы. 
Ф.М. Достоевский и Н.А. Некрасов скорбят 
и осуждают пьянство во всех своих произ-
ведениях.

Трагически сложилась судьба гениального 
русского поэта ранней советской эпохи Сергея 
Есенина, который в своём творчестве (по-
эме «Черный человек» и др.) хотя и показал 
трагедию алкоголика, сам, однако, немало 
времени провёл в кабаках, а тайна его смерти 
до сих пор не раскрыта.

О пьянстве советских писателей военного 
и поствоенного поколения в своей повести 
«Унесённые водкой» (Спб., 2001) рассказал 
писатель-трезвенник И.В. Дроздов. Он при-
водит длинный список жертв алкоголя в по-
ствоенной советской литературе Это – поэт 
и музыкант, талантливый драматический 
артист Владимир Высоцкий, автор многих книг 
по теории и истории литературы Владимир 
Архипов, поэты Игорь Кобзев, Николай Руб-
цов, Алексей Фатьянов, Борис Ручьёв, Сергей 
Викулов, Александр Твардовский, Владимир 
Туранин;  писатели Михаил Бубенов, Николай 
Камбулов, Михаил Шолохов; детский писа-
тель Леонид Сёмин и многие другие. Один 
только Леонид Леонов, по наблюдениям 
автора, не пил совершенно.

Вот несколько цитат из книги И.В. Дроздова 
«Унесённые водкой»: 

«Водка как напалм сжигала людей дотла, а 
тех, кто оставался, превращала в дряхлых 
стариков» (с.47); «Их не стреляли, к ним 
применялись другие средства террора…
Травля в печати, клевета, замалчивание, 
навешивание ярлыков» (с.94). Кого-то про-
пусками в большую литературу, кого-то нет. 
В качестве утешения подсовывали водку.

Трагически сложилась судьба талантливых 
американских зарубежных писателей Эрне-
ста Хемингуэя, Ф. Скотта Фицджеральда. 
Их девиз: «Хороший писатель – пьющий 
писатель» – по меткому замечанию Дроз-
дова, стала философией медленного само-
убийства, формирования моды на пьянство:

«В наше время Америка не дала миру ни 
Драйзера, ни Джека Лондона, в Англии не 
родился Байрон, во Франции нет ни Флобера, 
ни Стендаля, ни Мопассана… Россия ждёт 
не дождётся Пушкина» (с.111).

Музыкальное творчество
Из русских дореволюционных музыкальных 

гениев можно упомянуть представителя «Мо-
гучей кучки» М.П. Мусоргского (1839-1880), 
который умер от последствий алкоголизма и 
за которого нередко дописывали его произ-
ведения его друзья, в том числе, знаменитую 
оперу «Сорочинская ярмарка» (1874-1880). 
Причина его ранней смерти (алкоголизм) 
очевидна на портрете русского художника 
И.Е. Репина.

Можно составить отдельный рассказ о том, 
как современные отечественные и зарубеж-
ные рок-музыканты искали вдохновение не 
только в алкоголе, но и в наркотиках (Борис 
Гребенщиков, знаменитая четвёрка рок-
группы «Битлз»). Лишь с десяток великих 
музыкантов мирового уровня сумели уцелеть 
в неравной битве с нарко- или алкозависи-
мостью и дожить до солидных лет– Кит Ри-
чардс, Элис Купер, Игги Поп и др. Но многие 
так и ушли в небытие: Элвис Пресли, Эми 
Уайнхаус, Курт Кобейн, Джимми Хендрикс и 
десятки других.

Художественное творчество
Как пишет в своей статье «Любители аб-

сента от Мане до Пикасо» Наталья Кореева, 
«в парижском сумасшедшем доме доктор 
Огюст Моте исследовал любителей абсен-
та и приходил к неутешительным выводам: 
абсент – опасен, абсентизм – сложнее ал-
коголизма… Примерно с 1880 года абсент 
стали называть «омнибусом в Шаратон», 
то есть психиатрическую клинику. Он стал 
устойчиво ассоциироваться с безумием, а 
фраза «Absenthe rend fou» (абсент сводит 
с ума) стала популярной у проповедников 

трезвости. Анри Шмидт, лидер француз-
ской антиалкогольной кампании, назвал, 
абсент «безумием в бутылке» («Феникс». 
2023. №10 (437). С. 5.).

Показательной является судьбы яркого 
представителя импрессионизма, гениального 
голландского художника Винсента Ван Гога 
(1853-1890), который тоже черпал вдохнове-
ние в абсенте, совершил немало безумств, 
например, набросился на спящего друга с 
бритвой в руках, отрезал собственное ухо 
(что отражено на одном из автопортретов) 
и отправил его в подарок своей любовнице. 
Он немало времени провёл в сумасшедшем 
доме, умер от случайного выстрела из соб-
ственного револьвера  в возрасте 47 лет.

Научное творчество
Обнаружено, что умственные способности 

и память ухудшаются под влиянием даже са-
мых малых доз алкоголя. Нарушается коорди-
нация движений, притупляется бдительность, 
сообразительность. Всего 25 граммов водки 
ухудшают запоминание на 60-70%.

Известно интересное исследование над 
двумя группами молодых учёных. Учёные 
одной группы выпили по 200 г. «сухого» вина, 
а учёные второй группы его не употребляли. 
Через некоторое время обеим группам учёных 
предложили решить одинаковой сложности 
задачи. Обе группы с этими задачами спра-
вились блестяще. Затем предложили решить 
более сложные задачи. И они были успешно 
решены. Но когда пошли задачи, требую-
щие глубокого аналитического мышления, 
его объёмности, то учёные группы, которая 
употребила алкоголь, решить их не смогли. 
Способность решать задачи такой сложности 
у них возобновилась только через 18-20 дней. 

Вывод напрашивается только один. Даже 
эпизодические выпивки снижают творческий 
и интеллектуальный потенциал учёного. Вы-
дающийся отечественный физик Лев Ландау 
нисколько не кокетничал, когда говорил, что 
вынужден был брать месячный отпуск, если 
на Новый год в компании его удавалось уго-
ворить выпить фужер шампанского.

Изложенная информация подтверждает 
данные науки о том, что если люди употре-
бляют алкоголь хотя бы два раза в месяц, 
то их мозг не способен работать на уровне 
тех возможностей, которые обусловлены 
природой.

Политическое творчество
Сегодня известно, как много пили предста-

вители власти всех уровней в позднем СССР. 
Доказано с фактами в руках, что именно 
обвальное пьянство стало одной из причин 
распада огромной и мощной страны.

Здесь ограничусь всего одним примером 
– первого президента новой России Бориса 
Николаевича Ельцина. Без сомнения, он по-
своему желал блага своему народу и своей 
стране, хотя с его политическим взглядами 
можно поспорить. Но его хронический алко-
голизм чуть не привёл новую Россию к окон-
чательной гибели. Весь мир потешался над 
кадрами пьяного Ельцина. Ситуацию удалось 
выправить только трезвому президенту Вла-
димиру Владимировичу Путину. Не случайно 
его так ненавидит Запад, ведь он свёл на нет 
все усилия по окончательному уничтожению 
России. Но борьба продолжается и перешла в 
решающую стадию. Быть или не быть России 
во многом зависит от того, насколько удастся 
отрезвить народ и особенно лиц, принима-
ющих решения.

Наталья Александровна Гринченко,
кандидат педагогических наук,

председатель Липецкого РО СБНТ

Наркотики и творчество

В.М.Кузьмина, Ю.И.Жегусов, Е.К.Колесникова
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С Днем Победы!
Дорогие соратники! Поздрав-

ляем вас с Днём Великой По-
беды над фашизмом в Великой 
Отечественной войне!

9 мая – это день памяти и бла-
годарности нашим отцам и дедам, 
подарившим стране мир на дол-
гие 77 лет! Прошли десятилетия, 
сменилось не одно поколение, но 
Великая Победа, как символ на-
циональной гордости, остаётся в 
наших сердцах!

И сегодня – наша общая задача 
– сохранение памяти и осмысление 
уроков Великой Отечественной во-
йны, возрождение здорового патри-
отизма, уважительного отношения к 
нашей истории и осознание чувства 
единства народов России!

От всей души желаем вам и ва-
шим близким, и, особенно, тем, кто 
под знаменем Победы совершает 
подвиги во имя грядущего величия 
нашей Родины, крепкого здоровья 
и неиссякаемой веры в её новую, 
Великую Победу над поднявшей 
голову фашистской гадиной!

Встанем!
И вспомним всех тех,
Кого в этом огне потеряли –
Кто шёл умирать за свободу,
А не за медали.
Я знаю, что мы обязательно
Встретимся с вами!
Встанем!

Правление Общероссийской
ОО «Объединение Оптималист»

Давайте разберемся
Под таким заголовком в передаче 

ЗабТВ экономист Е. Касьянов до-
вольно фривольно рассуждал на 
тему «что это за организация «Трез-
вое Забайкалье»» и «какой 
«никакой» наш губернатор, 
наверно перед зеркалом репе-
тирует, и т.д.». И тон, и манеру 
иначе чем «скулёж» назвать 
трудно. Вся его речь по сути 
«солянка»: алкоголь – плохо, 
демография уходит в минус, 
ТОРы, школа... Где связь? Что 
из чего вытекает? Что ты этим 
хотел сказать? Понятно, что 
этой болтовней человек хотел 
просто хайпануть. С другой 
стороны, приятно, что наша 
деятельность не остается без 
внимания, на том стоим.

Очевидно, в каждом можно 
найти за что зацепиться, сам 
Касьянов не исключение. 
Но поговорим о нашей орга-
низации. В одном ведущий 
прав, что активистов у нас 
6 человек. Как в любой дру-
гой организации наш актив – это 
самые подготовленные специали-
сты, способные проводить курсы, 
лекции, семинары и в опыте им 
не откажешь. Только он умолчал 
о том, что этими специалистами 
поддерживается работа всей орга-
низации, в которой состоит более 
200 чел, что в 2022 году нашими 
лекциями, уроками трезвости, се-
минарами было охвачено 5,5 тысяч 
человек. За 1 квартал 2023 года мы 
уже провели в школах и техникумах 
десятки встреч, уроков трезвости, 
круглых столов, совместно с ООО 
«Общее дело» подготовили два 
десятка команд добровольцев по 
профилактической работе среди 
сверстников, направленной на 
трезвое воспитание. 

Но такие «нытики» скорее будут 
искать негатив или другую зацепку, 
чтобы через это привлечь к себе 
внимание как «к правдолюбцам и 
разоблачителям». Законы психоло-
гии никто не отменял: люди проще 
организуются «против» кого-то. Что-
бы организовать людей «за» – надо 
постараться, «помои» не помогут. 
А мы своей командой, в которую 
вошли и активисты, и простые 
члены нашей организации, а также 
более 150 волонтеров (в основном 
спортсмены, как профессионалы, 
так и любители) организовали 
людей «за» и на это мы получили 
1400 тыс. руб. только не от региона, 
а от фонда Президентских грантов, 
который счел нашу работу полезной 
и актуальной.

Теперь о делах текущих. Как 
сказано выше, мы в тандеме с 
ООО «Общее дело» за последнее 
время подготовили 32 команды 
добровольцев по направлению 
профилактического просвещения 
«Здоровая Россия – общее дело». В 
этом году, как и в прошлом, лучшие 
представители команды-победите-

ля со своим куратором поедут на 
заключительный форум в Москву. 
Но главное – это то, что молодежь 
своим примером показывает другим 

как здорово оставаться трезвым, 
как выгодно быть трезвым, какие 
возможности открываются перед 
трезвыми людьми. Понятно, что и 
отрицательные примеры востре-
бованы, они с большей легкостью 
позволяют выработать адреналин, 
но положительные примеры дают 
более стабильный адреналино-
вый эффект. Наши добровольцы 
становятся на ступеньку выше 
своих сверстников, повышается 
самооценка, растет авторитет, они 
более успешны.

Помимо подготовки доброволь-
ческих команд за трезвый образ 
жизни, продолжается лекционная 
работа. Уроки трезвости, прово-

димые в образовательных 
учреждениях, нацелены на 
пропаганду трезвого образа 
жизни. В ходе таких уроков 
дети и подростки получают 
иммунитет от вредных при-
вычек, выбирают трезвость 
для себя и своего будущего. 
В одной из школ Читы после 
первого урока трезвости на 
второй урок должны были 
подойти учащиеся других 
классов, но ребята с перво-
го урока захотели остаться 
на второй урок, а поскольку 
мест для сидения всем не 
хватило, старшие ребята рас-
положились на полу. Удач-
ным оказался опыт, когда 
после мотивирующих лекций 
ребята сами создают темати-
ческую группу в ватсап или 
телеграм, где продолжается 
совместная работа с нашими 
специалистами. Таких групп 

уже около 15, в каждой в среднем по 
15 человек. Комментарии от ребят 
идут самые раз-
ные от «работа-
ем братья» до «я 
уже отказался от 
табака». Хочется 
иметь больше спе-
циалистов на ме-
стах, чтобы в каж-
дой школе, другом 
образовательном 
учреждении были 
свои специалисты 
по трезвому вос-
питанию и такие 
уроки были бы не 
эпизодические, а 
на постоянной ос-
нове, как уроки «О важном».

Хороший контакт у нас с ми-
нистерствами и ведомствами 
Забайкальского края. В Министер-
стве труда и социальной защиты 
населения Забайкальского края 
запланировано проведение семи-
нара с социальными работниками 
министерства. На заседании одного 
из комитетов городской Думы Читы 

принято решение о трансляции 
видеороликов ООО «Общее дело» 
перед спортивными мероприятия-
ми, в кинотеатрах перед показом 

фильма, в учреждениях 
здравоохранения. Мини-
стерство образования и 
науки Забайкальского края 
согласовали Положение 
запланировало проведе-
ние в 2023 году конкурса 
«Вместе сделаем нашу 
страну лучше!» на лучшую 
организацию работы по про-
филактике употребления 
психоактивных веществ и 
формированию здорового 
образа жизни в образова-
тельной организации с ис-
пользованием материалов 
ООО «Общее дело». В 
конкурс уже включились 
две школы города Читы. 
Есть много методического 
материала на нашем сай-
те «Трезвое Забайкалье», 
«Общее дело» – это филь-

мы, мультфильмы, ролики, в 
том числе созданные нашими 

добровольцами в рамках конкурсов.
Пока специалистов по профилак-

тике вредных зависимостей крайне 
мало, поэтому активу приходится 
самим ездить по районам. Недавно 
мы посетили село Ковыли Красно-
каменского района, провели уроки 
трезвости со школьниками среднего 
и старшего звена. Ребята, надо 
сказать, очень любознательные, им 
все было интересно. Информацию в 
такой подаче они еще не слышали, 
но для этого у нас и работают такие 
специалисты как А.В. Бакулин, А.М. 
Поляков и другие. В этой же школе 
провели родительское собрание 
на тему «Как сохранить трезвость 
наших детей». На собрании в ос-
новном были только мамы, которые 
легко шли на диалог, обсуждались 
некоторые моменты.

Мы на встречах со взрослыми 
рассказываем об опыте создания 
трезвых территорий в Саха (Яку-
тия), Башкортостане, Бурятии. Ис-
пользуя опыт Башкортостана, мы 
подготовили Положение о конкурсе 
трезвых территорий и направили 
его губернатору Забайкальского 
края на рассмотрение, победителей 
конкурса ждут награды.

Где бы мы ни проводили работу 
(лекции, собрания, уроки, семина-
ры), нас всегда приглашают еще, 
особенно отдаленные от центров 
районы и села. Не смотря на на-
личие интернета, чувствуется 
информационный голод именно на 
тему трезвости, так как не хватает 
активных и неравнодушных людей 
на местах. Пользуясь случаем, 
приглашаем всех к сотрудничеству. 
Спешу сказать, что мы не спраши-
ваем человека «абсолютная у тебя 
трезвость или по праздникам», тот 

кто к нам приходит – хочет жить 
трезво, значит будет жить трезво!

Надежда Александровна 
Куржумова,

председатель РОО
«Трезвое Забайкалье»

nadjakur@mail.ru

Бессмысленный спор
Считаю, что спор по вопросу 

введения сухого закона пустым и 
бесполезным, напрасной тратой 
времени. Также думаю, что от-
дельно взятый регион не может 
ввести сухой закон, если в других 
регионах страны он не будет уста-
новлен единовременно со всеми. 
То есть, инициатором введения 
сухого закона должен бы выступить 
Глава государства, заключив устное 
соглашение с гражданами, предва-
рительно информационно-психоло-
гически подготовив народонаселе-
ние к этому решению. Думаю, что 
убедить тех, у кого в каждой семье 
имеются алкогольные жертвы, не 
составит великого труда. Коренные 
народы России люди сговорчивые 

и прекрасно понимают влияние 
наркотиков на их судьбу. Поэтому 
они примут условия добровольного 
принятия сухого закона для себя, 
своей семьи, страны. Здесь важно, 
чтобы государство увидело своего 
главного внутреннего врага и по-
ставило ему заслон, в качестве 
законодательства, запрещающего 
циркуляцию спиртного, и жестоко 
карающего за его преступление, 
тем показывая, что настоящие 
преступники не те, кто «пьёт», а те, 
кто «спаивает». Вот кого надо будет 
тогда посылать на смерть!

Сергей Сергеевич Аникин,
председатель Красноярского 

регионального ОД«Трезвая
Сибирь», SoberSiberia@yandex.ru

Вопль народа
Депутатам Заксобрания Свердловской области
Якимов Виктор Васильевич, депутаты Заксобрания Свердловской об-

ласти! Услышьте вопль народа, глас вопиющих в пустыне. Помогите уже 
прекратить политику спаивания и ввести уже ограничения алкоголизации 
вплоть до введения сухого закона. Ваше безделье в противостоянии спа-
иванию, ограничению алкогольной смертности, преступности и прочего 
негатива из-за свободной продажи алкогольной наркотической отравы 
(самый влиятельный медицинский журнал Ланцет уже несколько лет тому 
назад сообщил о том, что безвредных доз алкоголя нет) заставляет нас всё 
больше задумываться о вашем непротивлении алкогольному злу. Мы вас 
зачем туда избирали, если видим только одни отписки и перекладывание 
ответственности на центр и муниципалитеты? Давайте уже работать, 
защищайте избирателей, их детей и всё подрастающее поколение от 
алкогольной удавки. Помогай вам, Господь, принять ответственное реше-
ние в пользу народной трезвости, а не в пользу алкоголизаторов. Аминь.

А.А. Тумашов

Предупреждение о смертельной опасности
Электронные сигареты и вейпы 

СМЕРТЕЛЬНО ОПАСНЫ – РОСПО-
ТРЕБНАДЗОР

С ростом популярности вейпов 
медики начали диагностировать и 
новое заболевание, которое назва-
ли EVALI, что расшифровывается 
как повреждение легких, вызван-
ное употреблением электронных 
сигарет.

Подробнее о современной болез-
ни на сайте Роспотребнадзора с пред-
упреждением о смертельной опас-
ности https://72.rospotrebnadzor.ru/

content/465/115582/
Так вот, гражданам на заметку. 

При использовании функционала 
получения электронных чеков, они 
будут храниться в личном кабинете 
сервиса ФНС мои чеки, в которых 
содержится информация о продав-
це, что можно будет использовать 
для взыскания компенсации за при-
чинение вреда жизни и здоровью. 
Поэтому просите электронные чеки 
и при появлении судебной практики 
сможете воспользоваться.

Денис Дудин, sokrat4@mail.ru

Лекция перед родителями

Н.А.Куржумова и А.В.Бакулин

Все "За"



Рейд записали 
на камеру

В Чебоксарах со-
трудники полиции 
и Общественного 
совета при УМВД 
города провели 
рейд в известном 
ТЦ. Ранее в по-
лицию поступала 
информация, что 
в нескольких торго-
вых точках прода-
ют жидкости для 

вейпа и прочую никотиносодержащую продукцию с 
нарушением закона. В ходе рейда участковый вы-
писал два акта в отношении продавцов.

28 марта в Чебоксарах в ТЦ «Мадагаскар» со-
трудники полиции вместе с общественниками при 
УМВД города провели рейд по точкам продажи 
никотиносодержащей продукции. Как сообщают 
в УМВД, со ссылкой на ФЗ «Об охране здоровья 
граждан от воздействия окружающего табачного 
дыма, последствий потребления табака или потре-
бления никотинсодержащей продукции», розничная 
торговля табачной продукцией или никотинсодер-
жащей продукцией с выкладкой и демонстрацией 
запрещается.

«Проводим рейд. Открытая продажа никотиносо-
держащей продукции запрещена», - говорит член 
Общественного совета УМВД Чебоксар Алексей 
Афанасьев.

Информирование покупателя должно происходить 
путем предоставления перечня продукции. После 
просьбы покупателя показать товар, продавец может 
его продемонстрировать.

Другими словами, товар в витринах должен быть 
скрыт, выставлять на всеобщее обозрение его нель-
зя, это же касается и кальянов. 
На первой точке, в витринах 
была наклеена тонировка, при 
включении освещения внутри, 
продукция становилась видна.

Однако, витрины подсвечи-
вались постоянно, что делало 
продукцию видимой для всех 
проходящих посетителей ТЦ, в 
том числе и несовершеннолет-
них детей. После общения с по-
лицией продавщица отключила 
освещение витрины.

«Они витрину всегда держат 
включенной, чтобы люди всегда 
видели, что продается. Мы стали 
свидетелями того, что они (про-
давцы) знают о законе, но при 
этом используют такие хитрости, 
чтобы привлечь клиентов», - по-
яснил Алексей Афанасьев.

Сотрудник полиции составил акт, который пере-
дадут в Роспотребнадзор, а владельца торговой 
точки пригласят в полицию для разбирательства.

На второй торговой точке также имелись признаки 
нарушения закона.

Продавщица сообщила, что о законе ей известно, 
но скрыть товар она не может физически. С владель-
цем павильона был проведен телефонный разговор. 
Владелец заверил, что его подводит поставщик, не 
предоставляя необходимые «шторки». Мужчина 
был предупрежден, что это не освобождает его от 
ответственности в соблюдении закона.

Здесь также был составлен акт.
«Взяли объяснение у девушки (продавца). Созво-

нились с хозяином торговой точки, разъяснили за-
конодательство. Обещал исправить, но посмотрим, 
как он нас услышал. Будем проводить ежедневные 
мероприятия по ТЦ и торговым точкам Чебоксар», 
– подытожил общественник.

Сообщается, что рейды охватят весь город и будут 
проводиться на постоянной основе.

Подробнее смотрите в видео
https://vk.com/video-23951627_456257926:

https://pg21.ru/news/85953
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Хакасия – территория 
трезвости

11 апреля 2023 года в Администра-
ции Саяногорска прошла встреча с 
Губернатором Хакасии - Коноваловым 
В.О. Общественниками города Сая-
ногорска задавались многие вопро-
сы, в том числе и по популяризации 
Трезвости в Республике (это очень на-
сущная проблема, и задевает прямо 
или косвенно каждую семью). Также 
передали наше обращение от обще-
ственных движений города о том, как 
видим мы выход из положения.

После встречи в администрации, 
было совещание с активом КПРФ 
в местном отделении Саяногорска. 
В личном разговоре было приятно 
понять, что Валентин Олегович 
поддерживает данные инициативы 
по Трезвости и готов встречаться с 
общественниками для реализации в 
Хакасии данной программы. Будем 
надеяться, что в скором времени 
такая встреча пройдет уже в стенах 
правительства Хакасии. Работаем 
над этим.

К слову, в других регионах такие 
инициативы уже имеют успех. При-
мер – Якутия. Там уже более 200 
сел полностью отказались на своих 
территориях от продажи алкоголя. 
Будем внедрять эти практики и у нас 
в Хакасии.

Хотите еще больше узнать о наших 
планах и выдвигаемых инициативах? 
Напишите мне в социальной сети 
Вконтакте https://vk.com/antonvdele 
– предоставлю вам доступ к нашим 

рабочим группам и чатам.
Также мы, вместе с нашими вете-

ранами трезвого движения Хакасии, 
в мае-июне будем участвовать как 
минимум в трёх форумах в Хака-
сии, «Стоп наркотик», «Здоровое 
поколение», «Этнова». Это стало 
возможным, так как 26 апреля были 
проведены встречи в министерстве 
образования Хакасии, в Минусинске: 
в комитете образования, в комитете 
спорта и молодёжи, в отделе патри-
отического воспитания «Защитник».

Очень плодотворные встречи. Обме-
нялись контактами всех заинтересо-
ванных людей в других отделах и мини-
стерствах. На всех встречах наладили 
контакт, разработали маршрутную 
карту дальнейшего сотрудничества. 
Все готовы к плодотворному сотрудни-
честву. Ждут нас очень для участия в 
различных мероприятиях, семинарах, 
форумах, лекциях и прочее.

Переговорил также с Еленой Кар-
ловной Колесниковой, региональным 
координатором общественной орга-
низации «Общее дело» в Якутии. Они 
дорабатывают методичку по маршрут-
ной карте внедрения их практики. Про-
вел работу в соцсетях по увеличению 
подписчиков в нашей группе «Общее 
дело Хакасия». Важный момент – про-
движение в соцсетях нашей Трезвой 
деятельности является неотъемле-
мой частью нашей работы. 

За прошлые десятилетия было 
много сделано разными трезвен-
ническими движениями. А впереди 
еще больше работы. Будем все 
также прорабатывать вопросы по 
проведению интерактивных занятий 
в учебных заведениях и не только, 
работать с депутатами и выдвигать 
законодательные инициативы, кон-
тролировать соблюдение закона. Но 
и помощники нам нужны всегда. Эти  
и многие другие инструменты по про-
движению Трезвости мы объединили 
в инициативе «Хакасия – территория 
Трезвости». Присоединяйтесь!

Еще больше информации у меня в 
соц. сетях: https://vk.com/antonvdele.

Антон Калентьев,
г. Саяногорск, antonvdele19@mail.ru

Официальное приглашение
от организаторов школы-слёта «Тургояк-2023»
Трезвым клубам 2023.
Уважаемые соратники, пригла-

шаем Вас и Ваш клуб Трезвости 
принять участие в «Школе-слёте 
трезвых сил Тургояк 2023» с 1 по 
8 июля 2023 г. в Челябинской обл, 
оз. Тургояк, т/б «Жемчужина».

Основные задачи слёта:
- объединить единомышлен-

ников;
- провести обучение для бу-

дущих учителей для работы в 
школах и со взрослыми;

- поделиться друг с другом 
опытом;

- обсудить насущные задачи 
движения;

- найти единомышленников в 
проекты.

Мы знаем, что Вы лично и Ваш 
клуб трезвости вносите значи-
тельный вклад в общее дело фор-
мирования трезвого и здорового 
образа жизни и потому надеем-
ся, что вам есть, что привнести 
на слёт и всем вместе сделать 
программу слёта максимально 
полезной.

Именно клубным заявкам мы 
отдаём предпочтение. Будем 
рады дружным, деятельным кол-
лективам и презентации вашей 
трезвеннической деятельности 
на нашем слёте.

Поэтому и условия для клубов 
особые:

Руководитель клуба приезжает 

без оргвзноса (при численности 
делегации от клуба 5 и более 
чел), и каждый 10-ый участник так 
же может приехать без оргвзноса 
(условия действуют для взрослых 
участников).

К нам уже едут делегации и 
клубы из Стерлитамака, Уфы, 
Екатеринбурга с программами и 
учителя:

По трезвости:
1. Воронин А. С. (Москва) с 

сертификационной программой 
обучения будущих учителей 
трезвости.

2. Лотенков К. Г. (Екатеринбург) 
«Школа Трезвости им Г.А.Шичко».

3. Василец В. В. (Костанай) 
«Круглые столы на актуальные 
темы».

4. Малёнкин Е. В. (Екатерин-
бург) «Общее дело» лекции и 
практика.

5. Зайцев С. Н. (Москва) «Соза-
висимость» и др.

Дополнительные занятия и 
практики направленные на раз-
витие навыков будущих учителей 
трезвости проведут:

Чернов Е.В. (Москва),
Иманов В.А. (Севастополь) и др.
Предусмотрен экзамен.
Также есть культурная програм-

ма отдыха с песнями и вечёрками, 
встреча половинок, укрепление 
семейных отношений и коман-
дообразование, оздоровитель-

ные мероприятия, насыщенная 
детская программа отдыха и по 
трезвости. По окончании слёта 
для желающих поход.

Официальное объявление о 
слёте тут: (Здесь и далее при-
водятся интернет-ссылки, по 
котоым размещена более под-
робная информация о слете. 
Поскольку использовать ин-
тернет-ссылки из газеты про-
блематично, запрашивайте их 
в электронном виде в редакции 
trezvo@yandex.ru – ред.);

Подробности тут:; Детская и 
подростковая программа:; Ус-
ловия проживания в домиках и 
палатках, питание и бытовые во-
просы:; Трезвым клубам:; Волон-
тёрам:; Как добраться:; Ответы 
на вопросы:; Оплата:; Правила 
слёта:;

Возможно именно с 1 июля на 
Тургояке вы обретёте: новое дело 
жизни, друзей, половинку. А ваши 
дети: уверенность в трезвом вы-
боре, хорошие примеры.

Телефон +7(962)954-12-20 
(Владимир).

Вк https://vk.com/slet_ural.
Телеграм https://t.me/

turgoyak2022 продолжаем в 
2023).

Ватсап https://
chat.whatsapp.com/
C7TI2RkIC9C2HSCANMJJuv.

Оргкомитет

В Чебоксарах устроили облаву
на торговцев жижами и вейпами в крупномТЦ

Согласно п.7 ч.1 ст.2 закона 15-ФЗ розничная торговля табачной 
продукцией или никотинсодержащей продукцией с выкладкой и демон-
страцией запрещается. То же касается и кальянов!

Информирование покупателя должно происходить путем предо-
ставления перечня продукции. После просьбы покупателя показать 
товар, продавец может его продемонстрировать.

Инструкция к применению. Звоним по телефону 102, говорим, где 
продается никотинсодержащая продукция с демонстрацией, в том 
числе кальянов, дожидаемся полицию и просим фиксировать всё, 
демонстрацию продукции, отсутствие информации о продавце (на-
рушение прав потребителя), отсутствие кассы при наличии таких 
фактов, а потом, чтобы проследить за ходом государственного 
возмездия, пишем через сайт МВД сообщение что вызывали полицию 
по телефону102 и просим сообщить о принятых мерах привлечения 
к ответственности с дачей ответа на эл.адрес.

Если у кого-то будет что-то не получаться, пишите в коммента-
риях к данному посту, всё расскажем, и даже совместно с вами можем 
сделать видеозапись мастеркласса!

РАБОТАЕМ СОРАТНИКИ!
Денис Дудин,

«Трезвый город», Новосибирск. sokrat4@mail.ru

Акцент именно на последнем, по-
скольку электронные сигареты на-
бирают бешеную популярность среди 
молодежи. Ключевой аргумент депу-
татов – торговцы вейпами не должны 
зарабатывать на подрастающем по-
колении. Позицию поддерживают ро-
дители, учителя и медики, которые не 
видят в курительных жидкостях ничего 
полезного. Любителям выпустить пар 
грозят серьезные заболевания, ну а 
в наркодиспансер все чаще на прием 
приводят зависимых подростков.

Вкусно, модно и удобно. Парящий 
гаджет можно в любой момент выта-
щить из кармана, сделать затяжку и 
снова убрать. Причем не обязательно 
на улице, но и в помещении. Вейперы 
вдыхают не дым, а пар. И зачастую 
не контролируют количество и частоту 
затяжек.

Главное заблуждение, которое 
врачи всячески опровергают. Воз-
действие на организм сопоставимо с 
курением сигарет, а порой даже хуже, 
говорят специалисты. С ростом попу-
лярности вейпов медики начали диа-
гностировать и новое заболевание, 
которое назвали EVALI – повреждение 
легких, вызванное употреблением 
электронных сигарет.

Жидкость для вейпов включает 
никотин, растворители и ароматиза-
торы. В аэрозоле обнаружены летучие 
органические вещества, которые мо-
гут вызывать раздражение глаз, горла, 
головные боли, повреждают печень, 
почки и нервную систему. Нашли в 
составе и тяжелые металлы вроде 
свинца, никеля и хрома, которые сами 
по себе токсичны для организма.

То, что зависимость от вейпа сопо-
ставима с наркотической, е вуызывает 
сомнения. Подростку всего 12-13 лет, 
а он не может отказаться от электрон-

ных сигарет. Он менялся на глазах,  
родители вынуждены обращяться за 
помощью к наркологу.

Именно родители и учителя пер-
выми стали бить тревогу. Ведь уже 
нередко курить вейпы начинают с 
пятых классов.

Яркие краски и богатая палитра 
вкусов – то, чем пытаются привлечь 
клиентов производители. Психологи 
утверждают: маркетинговые ходы так-
же играют немаловажную роль в по-
пуляризации вейпов. Клиентура идет 
по нарастающей, говорят продавцы.

Магазины буквально на каждом 
шагу, это только официальные. Каж-
дый продавец знает, что реализация 
никотиносодержащих вейпов несо-
вершеннолетним запрещена. Что 
не такая уж и помеха для дилеров и 
самих подростков.

Закон, который приняли в Госдуме, 
должен усилить административную 
ответственность за приобщение не-
совершеннолетних к табаку и вейпу. 
Так, 5 тысяч рублей штрафа можно 
выплатить только за привлечение к 
курению. А вот за реализацию под-
росткам такой продукции продавцам 
грозит до 60 тысяч. Для должностных 
и юридических лиц – до 300 или 600 
тысяч рублей, соответственно. Нель-
зя будет открыто демонстрировать 
вейп-продукцию на витринах, а также 
делать на них скидки и рекламиро-
вать в соцсетях. Это должно снизить 
употребления электронных сигарет. 
Особенно среди детей.

Платон Федоров
https://bash.news/news/199389-v-

rossii-priniali-zakon
На этой же ссылке расположен 

весьма полезный видеоролик с этим 
же текстом, но с убедительными 
кадрами – ред.

В России приняли закон о защите детей 
от приобщения к курению табака и вейпов

Алексей Афанасьев

Оформляется протокол
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РЕГИОНАЛЬНАЯ СЛУЖБА ПО ТАРИФАМ И ЦЕНООБРАЗОВАНИЮ
ЗАБАЙКАЛЬСКОГО КРАЯ

Председателю Забайкальской
РОО «Трезвое Забайкалье»

Куржумовой Н.А.
Главе городского округа «Город Чита»

Ярилову Е.В. (для сведения) 

Уважаемая Надежда Александровна!
Региональная служба по тарифам и ценообразованию Забайкальского 

края (далее - Служба) во исполнение поручения Губернатора Забайкаль-
ского края А.М. Осипова сообщает следующее.

В части законодательных инициатив разработано несколько проектов 
законов, в том числе, проект для установления минимальных требований 
ГОСТа к организациям общественного питания на федеральном уровне, а 
также в части увеличения расстояний к границам прилегающих территорий, 
на которых не допускается розничная продажа алкогольной продукции. 
Законопроект по ГОСТам доработан с редакцией Законодательного 
Собрания Забайкальского края и будет направлен в Государственную 
Думу Российский Федерации, в части увеличения расстояний к границам 
прилегающих территорий на сегодняшний день уже на территории 21 
муниципальных образований действуют нормативно-правовые акты по 
установлению расстояния не менее 100 метров до социальных объектов, 
в отношении оставшихся в полной мере обеспечивается сопровождение 
принятия данных проектов.

На ближайшем заседании Комитета по экономической политике и 
предпринимательству Законодательного Собрания Забайкальского края 
15 марта 2023 года будут рассмотрены в первом чтении следующие за-
конопроекты Службы:

- установление дополнительного ограничения, предполагающего за-
прет розничной продажи в розлив пива, пивных напитков, сидра, пуаре, 
медовухи в многоквартирных жилых домах;

- установление лицензионных требований к организациям общественного 
питания, осуществляющим продажу алкогольной продукции при оказании 
услуг общественного питания;

- установления запрета на розничную продажу алкогольной продукции 
в дни проведения мероприятий, связанных с массовым пребыванием 
граждан.

Кроме того, в соответствии с нормами действующего законодательства 
для получения лицензии на розничную продажу алкогольной продукции 
заявитель должен соответствовать обязательным требованиям в части 
занимаемой площади и предоставлять достоверную информацию в части 
заявленного для целей реализации алкогольной продукции торгового 
объекта.

Лицензирующим органом Забайкальского края при оценке заявленной 
площади в 2022 году правомерно сделано 144 отказа в связи несоот-
ветствием заявителя требованиям, а именно фактическом отсутствием 
площади для целей лицензирования.

Таким образом, исполнение требования законодательства о наличии 
стационарных торговых и складских помещений общей площадью не менее 
25/50 квадратных метров с целью соблюдения розничными продавцами 
алкогольной продукции ГОСТа, санитарных, противопожарных и иных 
правил к приему, хранению, подготовке и непосредственно реализации 
алкогольной продукции надлежащего качества в единой торговой точке, 
позволяет упорядочить розничную продажу алкогольной продукции, как 
товара ограниченного оборота и представляющего вред для жизни и 
здоровья человека.

Вместе с тем, с учетом положений законодательства дополнительные 
ограничения по времени, условиям, местам субъектами Российской Фе-
дерации могут устанавливаться только в отношении розничной продажи 
алкогольной продукции, то есть осуществляемой торговыми объектами 
(магазин), при этом в отношении организаций общественного питания 
таких полномочий со стороны субъекта не предусмотрено.

Кроме того, введение излишних запретов и ограничений розничной про-
дажи алкогольной продукции усиливает административное давление на 
легальный сегмент алкогольного рынка и приводит к сокращению торговых 
объектов, осуществляющих свою деятельность в рамках законодатель-
ства, что приводит к росту незаконной продажи алкогольной продукции, 
спиртосодержащих жидкостей, а также распространения самогоноварения.

Таким образом, Служба разделяет Вашу обеспокоенность по уровню 
потребления алкогольной продукции в Забайкальском крае и осущест-
вляет особый контроль за соблюдением действующего законодательства 
в указанной сфере.

Работа в данном направлении будет продолжаться на постоянной основе.

И.о. руководителя Службы                  Е.А. Грязнова

Разделяем вашу
обеспокоенность

10,03.2023  № 06/1148

Эффективный аргумент для 
должностных государственных лиц.

«…мучительно видеть то униже-
ние и развращение, до которого он, 
народ, доведен. И они всё его хотят 
опекать и научать.

Взять человека, напоить пьяным, 
обобрать, да еще связать его и бро-
сить в помойную яму, а потом, ука-
зывая на его положение, говорить, 
что он ничего не может сам и вот 
до чего дойдет предоставленный 
самому себе — и, пользуясь этим, 
продолжать держать его в рабстве.

Да только перестаньте хоть на 
один год спаивать его, одурять 
его, грабить и связывать его и по-
смотрите, что он сделает и как он 

достигнет того благосостояния, о 
котором вы и мечтать не смеете.

Уничтожьте, если вы правитель-
ство и заботитесь о народе, водку, 
запретите – и посмотрите, что будет 
с русским народом через 10 лет. 
Скажут, что это невозможно».

Из письма Толстого Страхову. 
1892 год.

Выступление Аллена Даллеса 
признано ЭКСТРЕМИЗМОМ. Воз-
можно, и это письмо Толстого при-
знают экстремизмом? 

Виктор Михайлович Казанцев,
председатель Петропавловск-

Камчатского ородского отделения 
СБНТ,

trezvo41@mail.ru,

Эффективный аргумент

Памятка для родителей
Как защитить Трезвость детей 

в условиях современного мира?
1. Знаете ли Вы, что Трезвость у 

детей отнимается? Уже с первых 
лет жизни на ребёнка воздействуют 
факторы, которые способствуют 
формированию вредных привычек 
в будущем:

- показ сцен самоотравления ал-
коголем и табаком в мультфильмах, 
фильмах, сериалах, их изображе-
ние на картинках детских книг и 
учебников;

- реклама алкогольных и табач-
ных брендов;

- продажа алкоголя и табака с 
продуктами питания;

- навязчивая продажа этих ядови-
тых веществ (повсеместно, в жилых 
домах, на самых заметных местах 
в магазинах, включая кассы);

- детские игрушки, детское шам-
панское и другие товары для детей, 
напоминающие алкогольные и 
табачные изделия.

При этом редко где-либо ребёнок 
может услышать слово «Трез-
вость», узнать, что Трезвость – есте-
ственное состояние, норма жизни, 
что она нужна человеку всю жизнь.

Всё это приводит к тому, что 
ребёнок начинает верить в притя-
гательность отравляющих веществ, 

в то, что алкогольные изделия 
– «напитки», которые «в меру» 
безвредны, праздники начинают 
ассоциироваться с алкоголем.

2. Как защитить Трезвость детей?
- Показывайте правильный при-

мер. Живите трезво, встречайте 
праздники трезво всей семьёй;

- Используйте правильные слова, 
называя вещи своими именами. 
Фразы «алкогольные напитки», 
«пить (алкоголь)» формируют ассо-
циацию алкоголя с тем, что можно 
пить. Слова «курить», «сигареты» 
несут нейтральный характер с точки 
зрения смысла и воздействия. А 
слово «злоупотреблять» обманы-
вает, ведь алкоголь и табак разру-
шительны для организма человека 
в любом количестве. Используйте 
фразы: «алкогольный/табачный 
яд», «отравлять себя алкоголем/
табаком)», «самоотравление ал-
коголем/табаком» и т.п.;

- По возможности следите за тем, 
какую информацию получает Ваш 
ребёнок: чему учат мультфильмы, 
телепередачи и т.п., которые он 
смотрит, книги, которые он читает, 
игры, в которые он играет;

- Отдавайте предпочтение по-
купкам в магазинах, где отсутствует 
продажа алкоголя под видом на-

питков, навязчивая продажа ядов;
- Чаще употребляйте слово «Трез-

вость» в положительном контексте 
в присутствии детей. Пусть Ваши 
дети узнают, что Трезвость – это 
естественное состояние, ценность, 
фундамент всего самого важного 
в жизни:

3. Уроки Трезвости.
В разных регионах России учите-

лями Трезвости Межрегионального 
общественого движения союз ут-
верждения и сохранения Трезвости 
«Трезвая Россия» проводятся уроки 
Трезвости для младших, средних 
и старших классов (с учётом воз-
растных особенностей).

О чём говорит учитель на уроках 
Трезвости?

- о Трезвости и её пользе для 
человека, семьи, общества;

- о способах отнимания Трезво-
сти: какими хитростями, мифами 
людей склоняют к самоотравлению 
(предупреждён, значит вооружён!);

- о способах сохранения Трез-
вости человека, семьи, общества.

Станьте учителем Трезвости в 
своей семье, в школе – внесите свой 
вклад в утверждение и сохранение 
Трезвости в России!

Александр Вшивцев,
yarolub-nt@yandex.ru

Главе городского округа
Октябрьск,

Самарской области
Гожей Александре Викторовне

Уважаемая
Александра Викторовна!

Если в нашем городе, в моём 
микрорайоне, появились две но-
вые точки (ещё один «Магнит» и 
«Красное и Белое»), это значит, что 
в нашей области увеличено произ-
водство алкоголя:

- значит ещё больше будет про-
дано алкоголя;

- значит ещё больше будет выпито 
алкоголя, его же не в овраг выльют,

- значит ещё больше будем иметь 
негативных последствий...

Я не стану перечислять какие не-
гативные последствия нас ждут, я их 
не раз перечислял в своих прошлых 
обращениях, но как я и Вы оценим 
ситуацию, что меня – борца за трез-
вость окружили «алкоточками»?! 
Причем до каждой из них менее 100 
метров. Это означает дальнейшее 
наступление алкогольной мафии на 
здоровье и жизнь наших сограждан. 
Смотрите, какие условия они пред-
лагают своим работникам, которые 
несут эту отраву народу (37-57 тыс. 
руб. белой зарплаты, бесплатное 
обучение, полный социальный па-
кет и прочие льготы – ред.).

Но я не собираюсь вывешивать 
белый флаг!

По весьма уважительной и из-
вестной Вам причине не могу за-
писаться к Вам на приём, и потому 
обращаюсь к Вам письменно.

Несмотря на возраст, я так же, 
как все мои единомышленники и 
единоверцы слежу за ситуацией 
в стране и мире. Соответственно 
реагирую. Вот взял я своё оружие 
– шариковую ручку для того, чтобы 
поделиться своими мыслями по по-
воду февральского Послания В.В. 
Путина и обратить Ваше внимание 
на одно из важных предложений по 
вопросу воспитания, на котором 
наш Президент в очередной раз 
заострил внимание. Владимир Вла-
димирович сказал, что с осени сего 
года в учебных заведениях страны 
вводится должность «советник по 
воспитанию». Да, действительно, 
у нас в стране последние 15 лет 
вопрос воспитания в школе прак-
тически отсутствовал.

Осень подкатит очень даже скоро, 
где возьмут «советников по вос-
питанию» директора школ? Ведь 

«советник», как я понимаю, должен 
быть эрудит и образец, и в жизни, и 
в быту. Тут я вспомнил пословицу: 
«Всё новое – это хорошо забытое 
старое». Поэтому, уважаемая Алек-
сандра Викторовна, хочу напом-
нить Вам об учебном пособии для 
учителя 1987года издания, автор 
Александр Николаевич Маюров. 
Несколько страниц (для нагляд-
ности) я скопировал и прилагаю к 
данному обращению.

В своём учебнике (учебное по-
собие для учителя) Александр 
Николаевич приводит очень про-
стые, доходчивые, подтвержден-
ные жизнью советы (уроки). Хочу 
напомнить также, что в 1926 году в 
СССР в программу обучения всех 
школ в различные учебные дисци-
плины были включены сведения о 
вреде алкоголя и табакокурения. В 
наше время об этом уже позабыли, 
а вот в США и сегодня, чтобы быть 
принятым на должность учителя, 
необходимо сдать техминимум по 
антиалкогольному воспитанию.

Одновременно довожу до Вашего 
сведения, что в каждой школе, под-
черкиваю, в каждой школе города 
Октябрьск, по моей инициативе 
были заведены папки с матери-
алами и диски dvd с лекцией В.Г. 
Жданова «Алкогольный террор».

Полагаю, что, не ожидая осени, 
под вашим контролем будет орга-
низовано прослушивание лекции 
Жданова всем коллективом педаго-
гов, а также и работа над учебным 
пособием А.Н. Маюрова каждого 
педагога Таким образом и начнётся 
подготовка СОВЕТНИКОВ ПО ВОС-
ПИТАНИЮ,.

С уважением, ветеран военной 
службы, ветеран трезвеннического 
движения

Александр Лукич Маркушин
PS. к сведению:
Один экземпляр учебного по-

собия А.Н. Маюрова я подарил 
одному из педагогов, возможно зам. 
директора школы №8.

Убедительно прошу: подпиши-
тесь на наши газеты «Соратник» и 
приложение к ней, газетой «Подспо-
рье». В них  Вы найдете правдивый, 
научно подтвержденный материал 
об алкогольно-наркотической про-
блеме и практические материалы по 
трезвенническому просвещению, в 
том числе и в учебных заведениях. 
Это безусловно поможет вашим бу-
дущим советникам по воспитанию 

в их работе.
***

Александра Викторовна!
Исходя из Ваших ответов и от-

ветов других руководителей и 
чиновников города, в том числе и 
работников СМИ, к коим я обращал-
ся на протяжении 30 лет с вопросом 
пропаганды преимуществ трезвого 
здорового образа жизни, – можно 
объединить их в один «В нашей 
казне нет денег!».

Нет денег на информирование 
населения о катастрофической 
ситуации с пьянством и его по-
следствиями в нашем городе, в 
области, в стране. Нет у нас денег 
на информацию и восстановление 
трезвости в семье, в районе, 
городе...

Однажды Федор Григорьевич 
Углов сказал простую, но очень 
важную фразу:

«...задача остается прежней: 
нести людям правду».

Анализируя свою работу за про-
летевшие 30 лет, работу соратников 
и незнакомых сторонников трезво-
сти, я пришёл к выводу:

- Если власть нас услышит и 
поймёт, что проблема пьянства в 
стране действительно архиважная 
проблема, а задача утверждения 
трезвости в семье, в городе, в стра-
не будет поднята с большей силой 
и ответственностью не только снизу 
(активистами), но и всей властью 
от села до Кремля и от Кремля до 
села, то задача отрезвления нашего 
народа будет решена. При этом ни 
в одном СМИ не будет пропаганди-
роваться т.н. «культурное питие», 
ни на одном канале телевидения 
никто и никогда не поднимет фужер 
с алкоголем, потому что пьянство 
начинается не с первой выпитой 
рюмки, а с первой увиденной рюмки.

Вот только тогда трезвое здо-
ровое общество страны способно 
будет, вне всякого сомнения, 
ставить реальные планы, задачи, 
цели. Только такое трезвое здо-
ровое общество способно будет 
выполнить эти планы, задачи, до-
стигать намеченные цели, строя 
социально-правовое государство. 
Обязательно при этом, имея в своих 
руках средства массовой информа-
ции (телевидение, радио, печать).

Александр Лукич Маркушин,
ветеран трезвеннического

движения СССР-России,
г. Октябрьск

За трезвую Россию!
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АДМИНИСТРАЦИЯ ПРЕЗИДЕНТА
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

УПРАВЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ
ФЕДЕРАЦИИ ПО РАБОТЕ С ОБРАЩЕНИЯМИ

ГРАЖДАН И ОРГАНИЗАЦИЙ

Аникину С.С.
20 марта 2023 г.
№ А26-14-10792291

Ваше обращение, поступившее в адрес Администрации 
Президента Российской Федерации из Генеральной про-
куратуры Российской Федерации 30.01.2023 г. в форме 
электронного документа и зарегистрированное 30.01.2023 
г. за № 107922, по поручению рассмотрено.

В своем обращении Вы выражаете несогласие с резуль-
татом рассмотрения уполномоченным лицом – работником 
Управления Президента Российской Федерации по работе с 
обращениями граждан и организаций (далее - Управление) 
Вашего предыдущего письма.

На Ваши доводы: «...поступил ответ К. Коробова..» 
сообщаем, что в части Вашего несогласия с полученным 
ответом Вы вправе обжаловать соответствующее решение 
или действие (бездействие) в связи с рассмотрением Вашего 
обращения в судебном порядке в соответствии со статьей 1 
Кодекса административного судопроизводства Российской 
Федерации.

В целях рассмотрения Вашего обращения в Федеральной 
службе по регулированию алкогольного рынка, Министерстве 
здравоохранения Российской Федерации были запрошены 
необходимые документы и материалы.

Полученные документы и материалы позволяют сделать 
вывод, что поставленные в Вашем обращении вопросы были 
рассмотрены в соответствии с порядком, установленным 
действующим законодательством Российской Федерации.

На основании полученной информации сообщаем сле-
дующее: 

«по вопросу борьбы с потреблением табака, алкоголизма 
и наркомании и в рамках компетенции сообщает следующее.

Потребление алкоголя в сельской местности в России харак-
теризуется более тяжелыми последствиями, чем в городской.

В 2021 г. смертность от причин, непосредственно об-
условленных алкоголем, была на 25% выше в Российской 
Федерации в сельской местности (38,2 на 100 тыс.), чем в 
городской (30,6 на 100 тыс.).

Доля алкогольных кардиомиопатий на 5% выше в структуре 
смертности сельских жителей, по сравнению с городскими, 
что, предположительно, отражает наиболее опасный паттерн 
потребления алкоголя, реализуемый сельскими жителями 
(потребление самогона и алкогольных суррогатов).

Повышенная смертность от непосредственно обусловлен-
ных алкоголем причин в сельской местности по сравнению с 
городской наблюдается и в других странах.Распространен-
ность потребления табака и некурительных табачных изделий 
в сельской местности в 2022 г. составила 38% среди мужчин, 
что на 6,8 % ниже, чем в городской и 3,3% среди женщин (на 
6,2 % ниже, чем в городской).

Мировая практика показывает, что в целях сокращения 
потребления алкоголя и табака в сельской местности ис-
пользуются популяционные меры широкого воздействия, 
которые также используются и для городского населения.

Эти меры включают ограничения доступности алкоголь-
ной, табачной и иной никотинсодержащей продукции, в том 
числе ценовое, территориальное, временное, по возрасту, 
ограничения рекламы, продвижения и маркетинга такой про-
дукции, информирование населения, профилактика и лечение 
зависимости в медицинских организациях.

Дополнительные специфические для сельской местности 
антиалкогольные и антитабачные меры включают:

недопущение ослабления антиалкогольного и анатита-
бачного регулирования для сельской местности (например, 

недопущение снижения размера государственной пошлины 
за лицензии на продажу крепкой алкогольной продукции);

усиление борьбы с самогоноварением;
повышение охвата профилактическим структурированным 

консультированием по вопросам злоупотребления алкоголем 
и табакокурения на селе, что может потребовать расширения 
полномочий среднего и младшего медицинского персонала;

наделение муниципалитетов, в том числе сельских, полно-
мочиями введения дополнительных антиалкогольных и 
антитабачных мер.

В отдельных сельских муниципалитетах полный запрет 
продажи алкогольной продукции получил широкое распро-
странение в ряде регионов России. Лидером в этом отношении 
является Республика Якутия, где такая мера внесла вклад 
в значительное увеличение ожидаемой продолжительности 
жизни среди мужчин.

Производство и оборот этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции на территории Российской 
Федерации регулируется Федеральным законом от 22 но-
ября 1995 г. № 171-ФЗ «О государственном регулировании 
производства и оборота этилового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления 
(распития) алкогольной продукции» (далее - Федеральный 
закон № 171-ФЗ).

Государственная политика в сфере производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей про-
дукции и ограничения потребления (распития) алкогольной 
продукции направлена на защиту здоровья, прав и законных 
интересов граждан, в том числе на сокращение потребления 
населением алкогольной продукции, защиту экономических 
интересов Российской Федерации, а также контроль за со-
блюдением обязательных требований в указанной сфере 
деятельности. При этом контроль в указанной сфере по-
стоянно ужесточается.

С 2009 по 2020 годы в Российской Федерации действовала 
Концепция реализации государственной политики по сниже-
нию масштабов злоупотребления алкогольной продукцией 
и профилактике алкоголизма среди населения Российской 
Федерации на период до 2020 года, утвержденная распоря-
жением Правительства Российской Федерации от 30 декабря 
2009 года № 2128-р.

Целью и основными показателями стали: снижение объ-
емов потребления населением алкогольной продукции, в 
том числе слабоалкогольных напитков, пива и напитков, из-
готавливаемых на его основе, улучшение демографической 
ситуации в стране, увеличение продолжительности жизни 
населения, сокращение уровня смертности, формирование 
стимулов к здоровому образу жизни.

По расчетам Минздрава России с 2008 по 2019 годы сни-
зились:

потребление алкогольной продукции на 42% (с 15,7 до 9,1 
литра этанола на душу населения);

общая смертность в России среди мужчин на 20%, а жен-
щин – на 12%;

смертность от алкогольных отравлений более чем на 60%, 
алкогольных заболеваний печени – более чем на 30%;

заболеваемость алкогольными психозами на 57%.
Также, в 2019 году Всемирная организация здравоохране-

ния отметила успехи Российской Федерации в снижении по-
требления алкоголя, ассоциированных с ним заболеваемости 
и смертности в специальном докладе.

При этом в настоящее время проект распоряжения Прави-
тельства Российской Федерации «Об утверждении Концепции 
сокращения потребления алкоголя в Российской Федерации 
на период до 2030 года и дальнейшую перспективу» проходит 
межведомственное согласование.

Целью указанной Концепции является снижение потребле-
ния алкоголя, инвалидности и предотвратимой смертности, 
связанных с потреблением алкоголя, увеличение ожидаемой 
продолжительности здоровой жизни граждан.

Необходимо отметить, что Президент Российской Федера-

ции В.В. Путин на постоянной основе озвучивает важность 
и абсолютный приоритет жизни и здоровья граждан, что 
также отражено в Указе Президента Российской Федерации 
от 21 июля 2020 г. № 474 «О национальных целях развития 
Российской Федерации на период до 2030 года».

Таким образом, заинтересованными федеральными орга-
нами исполнительной власти на постоянной основе ведется 
работа по совершенствованию законодательства Российской 
Федерации в области производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции, направ-
ленная, в том числе, на снижение потребления (распития) 
алкогольной продукции.

Стоит отметить, что Государственная Дума Федерального 
Собрания Российской Федерации ранее рассматривала и 
отклонила проекты федеральных законов, направленных на 
возобновление системы производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции в части 
введения государственной монополии.

20 ноября 2011 года в первом чтении рассматривали и 
отклонили проект федерального закона № 616769-5 «О госу-
дарственной монополии на производство и оборот этилового 
спирта», внесенный депутатами Государственной Думы С.М. 
Мироновым, Н.В. Левичевым, М.В. Емельяновым, Ф.С. Ту-
мусовым, 22 марта 2016 года – проект федерального закона 
№ 478206-6 «О внесении изменений в Федеральный закон 
«О государственном регулировании производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продук-
ции и об ограничении потребления (распития) алкогольной 
продукции» в части введения государственной монополии на 
производство этилового спирта на территории Российской 
Федерации», внесенный депутатами Государственной Думы 
О.А. Ниловым и О.Л. Михеевым, 10 января 2018 – № 273397-
7 «О государственной монополии на производство и оборот 
этилового спирта», внесенный депутатами Государственной 
Думы С.М. Мироновым, О.Н. Епифановой и др, 5 июня 2018 
– проект федерального закона № 1031799-6 «О внесении 
изменений в Федеральный закон «О государственном регу-
лировании производства и оборота этилового спирта, алко-
гольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении 
потребления (распития) алкогольной продукции» в части 
введения государственной монополии на производство и 
оборот этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции», внесенный депутатами Государственной Думы 
М.В. Дегтяревым, Н. Диденко, А.А. Ищенко, 3 апреля 2019 
№590088-7 «О государственной монополии на производство и 
оборот этилового спирта и (или) алкогольной продукции, про-
изводимой с использованием этилового спирта (водки)», вне-
сенный депутатами Государственной Думы Г.А. Зюгановым, 
И.И. Мельниковым, И. Кашиным, Н.В. Коломейцевым и др.

Отмечаем также, что реализация предложения по монопо-
лизации оборота алкогольной продукции может отрицательно 
сказаться на рентабельности добросовестных хозяйствующих 
субъектов, включая малый и средний бизнес, что приведет 
к снижению предпринимательской активности и уровня кон-
куренции в данном сегменте рынка.

Дополнительно сообщаем, что реализация предлагаемых 
инициатив, например, в сельской местности, неминуемо 
приведет к значительному росту теневого сегмента рынка 
алкогольной продукции, подпольному производству некаче-
ственной продукции, а также ограничит доступность легальной 
алкогольной продукции.

Также обращаем внимание, что Президент Российской 
Федерации неоднократно отмечал неэффективность прямых 
запретов на потребление алкоголя и повышение акцизной 
нагрузки на алкогольную отрасль, при этом подчеркивал важ-
ность пропаганды здорового образа жизни, а также развития 
инфраструктуры для занятия спортом и посещения объектов 
культуры в борьбе с алкоголизмом»

Главный советник департамента
рассмотрения жалоб и правовой работы       Б.Тетова

На основании полученной информации сообщаем

15 апреля отправил письмо депутатам Заксобрания 
Свердловской области с просьбой ввести запрет на куре-
ние, продажу, изготовление, перевозку табачных изделий 
с целью сохранения жизни и здоровья среднеуральцев, 
а также предупреждения некоторой части пожаров и воз-
гораний в Свердловской области. Это можно сделать с 
помощью нового закона, поправок к уже существующему, 
других законодательных актов.

 
Несмотря на радикальность, новость вызовет живой 

интерес, обсуждение, дискуссию и возможно некото-
рые ограничения в дальнейшем поганого курения, его 
снижения.

 
Прошу вас поддержать данную инициативу инфор-

мационно.  Кроме того, и другие наши  соратники могут 
тоже направить свои освободительные предложения от 
ядовитого курения в адрес законодателей Свердловской 
области. Адрес эл почты Заксобрания: zsso@zsso.ru.

Кто, если не мы? - Никто, кроме нас!
А. А.Тумашов,

руководитель проекта Трезвый УрФО 

Поддержите новую 
инициативу

А.А. Тумашова
 Речевки Трошева

Отравлена зельем наша страна.
Это не шуточки – это война!
От пьянсва, разврата, лжи и безверия
Гибнут народы, страны, империи!
Только полный идиот
Водку глушит, пиво пьёт!
Любая алкодоза
Здоровью угроза!
Не будь слабаком
Завяжи с табаком!
Курить сигареты тебе не к лицу
Ты станешь похожим на пепельницу!
Пить или нет? – хорошо покумекай,
Иначе придётся пахать на аптеку!
Будь молодцом.
Стань трезвым отцом!
Не дружи с отравой.
Стань трезвой мамой!
Не кури, вина не пей.
Стань примером для детей!
Мать не пьёт, не пьёт отец.
Алкомафии конец!
Хватит пьянствовать, братцы.
Создадим трезвую нацию!

Игорь Трошев, г. Красноярск

Ответим на «Вызов»
Вчера сходили с ребёнком на фильм 

«Вызов». Да, прекрасная игра актёров, 
да, прорыв технологий, да, красиво, 
НО, рекомендовать его не хочется, 
кричать хочется. Машков, в роли одного 
из главных героев постоянно курит, ни 
где-нибудь на рабочем месте, в Центре 
управления полетом! И он – положи-
тельный герой.

Дальше, больше. В самый напря-
жённый момент, руководители, ответ-
ственные за космический полёт уходят 
в кабинет и начинают «снимать напря-
жение» коньяком, всё это сопровождая 
текстом, формирующим мощнейшую 
программу на употребление алкоголя 
в трудные минуты.

Там очень много нюансов, которые 
на психологическом уровне прослежи-
вается, не буду сейчас разбирать. А 
дальше, главный ВРАЧ(!!!), как только, 
самый опасный момент по сюжету 
фильма миновал, тоже решил «снять 
напряжение» коньяком, присоединив-
шись к двум другим героям! И мы всё 

понимаем, что это скрытая реклама. 
Как это БЕЗНРАВСТВЕННО!!! Пропаган-
дируя мощь страны, отбивать деньги, 
потраченные на производства фильма, 
жизнью и здоровьем наших граждан, 
особенно молодёжи!!! Нет слов!!!

Автор неизвестен, но, безусловно, 
прав. Мы не можем оставить этот 
вызов без ответа. Пишите в Союз 
кинематографистов, в Министер-
ство культуры, высказывайте свое 
возмущение. Пишите в Роскосмос, 
чтобы они выступили с официаль-
ным заявлением о том, что такого 
нет и быть не может в их системе. 
Пишите, наконец, законодателям 
в Госдуму. Ведь был законопроект, 
которым предполагалось запретить 
во вновь создаваемых произведениях 
культуры, в частности в кино, прово-
дить подобную пропаганду курения и 
употребления алкоголя. Они не при-
няли этот закон. Надо добиваться 
его принятия.  – ред.



Подполковник Третьяков из Управления 
корпуса ЛНР выступил с обращением, не 
класть в гуманитарную помощь воинам 
коньяк и другой алкоголь. Разумеется, люди 
посылают на фронт спиртное от щедрой 
доброты души своей. Но здесь, как в по-
говорке: «Благими намерениями дорога в 
ад вымощена». Алкоголь, как яд и вредная 
жидкость для тела, дела и жизни в целом, на 
фронте бывает вреднее в разы.

Не будем говорить о том, когда военный 
выпьет сильно. Но судите сами. Алкоголь, 
как нейротропный яд всегда нарушает ра-
боту мозга. По словам академика Павлова 
при малых дозах алкоголя, ученые, хотя и 
не могли увидеть изменения в двигательной 
системе собак, но наблюдали ослабление и 
исчезновение рефлексов. Причём полностью 
рефлексы после малых доз алкоголя могут 
восстанавливаться только на восьмой день. 
По результатам этих опытов Иван Петрович 
сделал вывод о воздействии малых доз ал-
коголя на мозг: «Это надо понимать так, что 
действие алкоголя есть действие парализу-
ющее, а не возбуждающее». [1]

Академик Наталья Бехтерева открыла в 
мозгу область детектора ошибок. Когда че-
ловек только ещё начинает делать что-то не 
так и ещё не осознаёт это, детектор ошибок 
подаёт ему сигнал. Например, забыл дома 
газ выключить или нарушаешь правила до-
рожного движения и что-то на ходу беспокоит. 
В Институте мозга установили, что даже 
маленькая доза алкоголя блокирует работу 
детектора ошибок. Естественно, осознание 
неправильности своих действий при этом 
происходит медленнее. [2]

На войне человек живёт во многом при-
родными инстинктами и рефлексами. Их 
ослабление, тем более потеря, на фронте 
чреваты ранениями, гибелью бойцов и 
даже целых подразделений. В бою, даже не 
секунды, – доли секунды отделяют челове-
ка на волосок от смерти. А целая неделя с 
нарушениями природных рефлексов могут 
привести к трагическим последствиям.

Воспеваемые ныне «фронтовые сто 
грамм» во время Великой Отечественной во-
йны сразу породили серьёзные проблемы. [3]

Приказ в одной из воинских частей на-
чинался так: «Всего лишь несколько дней в 
наших частях введена выдача водки, а уже 
имеют место ряд безобразных преступных 
фактов …»

Несмотря на официальную доставку водки 
воюющим красноармейцам, многие воины 
понимали, что «на войне пить – убиту быть» 
(Александр Суворов).

Солдаты Великой Отечественной в основ-

ном были рождены и выросли в годы ещё 
царского «сухого» закона 1914-1925 годов. 
Кто-то на войну уходил трезвым, а кто-то 
быстро убеждался в необходимости быть 
трезвым на войне, хотя и не знал этих метких 
слов Суворова.

В Отечественную на передовой опытные 
солдаты понимали, что водка губительна для 
солдата и многие не пили. 

Известный режиссёр Григорий Чухрай 
всю войну прошёл в воздушно-десантных 
войсках. Он три раза был ранен, награждён 
орденом «Красной звезды». В своих вос-
поминаниях Григорий Наумович вспоминал: 
«Нам в десанте давали эти пресловутые 
«сто грамм», но я их не пил, а отдавал своим 
друзьям. Однажды в самом начале войны мы 
крепко выпили, и из-за этого были большие 
потери. Тогда я и дал себе зарок не пить до 
конца войны» [4].

О губительности водки в бою говорил и 
другой наш известный режиссёр Режиссёр 
Пётр Тодоровский рассказывал о том, водку 
им выдавали перед атакой. Старшина раз-
носил её по траншее и каждый, кто хотел, 
наливал себе. Чаще всего выпивали молодые 
бойцы. Они и погибали в первую очередь. А 
кто выживал после нескольких боёв, были 
очень осторожны по отношению к водке. [4]

Разведчик из морской пехоты Дмитрий 
Вонляровский вспоминал: «На фронте перед 
атакой иногда давали сто граммов, а у нас в 
батальоне было очень строго. Считаю, что в 
боевой обстановке алкоголь «для храбрости 
недопустим. Если ты трус, то напейся, не на-
пейся – всё равно им останешься. А если ты 
мужчина, то будешь им в любой обстановке».

Писатель Иван Дроздов, воевавший первое 
время лётчиком, так ответил на мой вопрос: 
«Какие «сто грамм»? Каждые полтора-два 
часа боевые вылеты. Выпьешь – тут же со-
бьют! Мгновенная реакция нужна, сообрази-
тельность. Может где-то в дальней авиации 
и пили? Тыловики пили. А у нас – нет. Не 
было этого». [5]

А вот что свидетельствует д.ф-м.н. Лео-
нид Попов: «Не верьте ради Бога про эти 
«сто грамм наркомовских»!... За два года и 
один месяц моих в действующей армии я ни 
разу не встретил «ста граммов». Трезвыми 
воевали…. Я точно говорю: «Воевали мы 
трезвыми». [6]

Трезвым прошёл всю войну генерал Гор-
батов. Единственный раз в жизни он выпил 
рюмку в День Победы. О том, как он воевал, 

подробно рассказывает художественный 
фильм «Генерал» [7]

О том, что сейчас из-за алкоголя в СВО 
на Украине тоже встречаются неприятные 
случаи, упомянул подполковник Третьяков.

Не однажды я опрашивал 9 Мая ветеранов 
об алкоголе на войне. Нередко встречались 
мне, кто за всю войну не выпил ни грамма. 
Встречались и те, кто впервые в своей жизни 
выпили 9 мая.

Так, ветеран из удмуртской деревни рас-
сказал мне, что они весной 1945-го мостили 
переправы на Одере по пояс в холодной воде. 
И он впервые в жизни выпил в День Победы 
в свои двадцать лет (!).

Также встречал ветерана татарина, кото-
рый всю жизнь прожил трезво и начал вы-
пивать после восьмидесяти лет. Зачем? Он 
ответил: «А что мне терять?»

Председатель трезвеннической органи-
зации Общероссийское объединение «Оп-
тималист» Владимир Вальтерович Куркин 
в своей статье пишет: «В годы Великой От-
ечественной войны было не до пьянки, хотя 
нашим бойцам и выдавали по 100 грамм 
перед атакой. Мои три родные дяди воевали, 
были ранены, но выжили, благодаря тому, 
как уверяют, что не пили «наркомовские». [9]

А вот что написал пользователь А. Малеев 
в комментариях к статье «Как «сто грамм 
влияют на бойца» [10].

У бабушки 3 брата воевали в ВОВ. При-
чем, призывались в 38-39гг, т.е. встретили 
Войну уже подготовленными и обученными 
бойцами, может потому и дожили до дем-
беля в 1946-м. Так вот, с их слов(!) водку на 
фронте давали НЕ ВСЕГДА, а только при 
активных боях. И ВСЕГДА, (во всяко случае 
в их частях), только на ужин вечером ПОСЛЕ 
боя(!). С их же слов: «ТОЛЬКО ДУРАК в бой 
пьяным пойдет», да и выветрится «вся дурь» 
от нее после первых же выстрелов. 

А вот после боя, когда у многих – тремор 
рук-ног, кто в истерике, кто в ступоре, вот тогда 
водка, как некий аналог антидепрессанта, 
ВЫЖИВШИМ бойцам и выдавалась. И там, 
чем выше потери в роте, тем больше доля 
водки на оставшихся в строю. Но, больше 
кружки все равно не давали, так что. к утру 
похмельных не было».

Можно привести достаточно много подоб-
ного рода высказываний от наших вернувших-
ся с войны Победителей. Нет убедительных 
доказательств, что водка помогала воевать, 
а вот что она снижала боеспособность Крас-

ной Армии и приводила к увеличению потерь 
личного состава – несомненно.

А что касается встречи солдат Победителей 
в деревнях столами, накрытыми с водкой и 
самогоном, то это ещё большее вранье. Жен-
щины рассказывали мне, что дети у них были 
тогда «тонкими звонкими и прозрачными». И 
какая же мать в такой ситуации потратит са-
хар и дрожжи не для детей, а на алкогольное 
пойло, даже несмотря на ситуацию? К тому 
же, женщины, выросшие в годы царского 
«сухого» закона тогда ещё не спились до 
уровня наших современных женщин.

В бою, хоть в небе, хоть в танке, хоть в 
траншее нужны мгновенная реакция, точ-
ность движений, интуиция, безошибочность 
действий. А какая там реакция или безоши-
бочность действий, если парализующий эф-
фект в мозге наблюдается в течение восьми 
дней даже после небольшой выпивки?

Известны результаты исследований в на-
чале XX века влияния на точность стрельбы 
30-40 граммов пива, коньяка или пунша за 
20-30 минут до испытаний или вечером нака-
нуне испытаний. Количество промахов резко 
увеличивалось – порядка с 7 до 27 промахов. 
Хотя участники стрельб считали, что само-
чувствие после алкоголя у них было лучше.

И вот представьте: где-то под Донецком 
получил ваш воин посылку с бутылкой вина. 
Выпили они понемногу с товарищами и коман-
диром. А завтра бой. Тяжёлый бой. Рефлексы 
у него ещё не восстановились и мозг работает 
не идеально. Может он запоздало увидел и 
сообразил, что бандеровец в него целится? 
А может быть увидел, да не попал? А тот 
в него попал. А может быть он увидел, что 
опасность грозит его другу. Выстрелил раз, 
другой, но промахнулся. А друга убили. На 
войне ситуации могут случаться всякие и все 
события на войне вероятностные – они могут 
случиться а могут и не случиться. Но даже 
небольшой алкоголь накануне увеличивает 
вероятность плохих событий, иначе говоря, 
трагических случаев в жизни воина. И кого 
вы будете винить? Вы же их напоили!

Мы с тревогой ждём наших воинов с Украи-
ны. Желаем, чтобы они вернулись живыми и 
невредимыми. Мы говорим им: «Воюйте трез-
выми. У вас будет больше шансов уцелеть».

Помните слова великого нашего полковод-
ца Александра Суворова: «На войне пить 
– убиту быть!»

Юрий Иванович Кашин,
редактор газеты «Родник трезвости»

Публикется по статье «Как «сто 
грамм» влияют на бойца» https://dzen.ru/a/
ZBIi3sLfVizV6MQ9, там же ссылки на перво-
источники – ред.
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С конца 18 века Британия постоянно 
интриговала против России. Целью интриг 
было ослабление нашей страны и ослабле-
ние других стран с помощью наших солдат. 
Весь период Кавказской войны и покорение 
Средней Азии, которая на тот момент пред-
ставляла из себя анклав средневековых 
рабовладельческих государств, Британия 
разжигала войну в этих регионах.

Англия главный разжигатель войн в 
континентальной Европе. Она постоянно 
сталкивала лбами государства, которые 
начинали развиваться или составляли ей 
конкуренцию. Британия уничтожила Испа-
нию, Голландию, а затем устроив мировую 
бойню – Германскую Империю. Россия, в 
те времена, из-за отсутствия внутреннего 
единства, была также разрушена. В 1917 
году, не без участия Британии, был свер-
гнут царь и страна скатилась в хаос. На-
живаясь на нашем бедствии в 1918-1922 
годах, Британия искусственно затягивала 
русскую междоусобицу.

Однако, словно Феникс из пепла, Россия 
возродилась в виде Красной Империи. 
Дьявольские интриги англосаксов взра-
стили Гитлера, и как только Германия 
снова возродилась экономически, Англия 
начала войну.

Тяжелая война в Европе в 1939-1945гг, 
миллионы жертв наших прадедов, обе-
спечивали процветание ещё одной ан-
глосаксонской империи – США. Находясь 
далеко от своих врагов, Америка ничем не 
рисковала и после 1945 года стала самым 
сильным экономическим государством, да 
ещё и с ядерным оружием. Ещё звучали 
последние залпы Великой Отечественной, 
а Британия и США разрабатывали планы 
войны против СССР, с конкретными плана-
ми ядерных ударов. Тогда мы не испугались 
и выстояли.

Спустя 70 лет нам снова не хватило 
сплоченности и СССР рухнул, оставив 
бесправными миллионы русских во вновь 
образованных государствах. В 90-е годы 
над Россией установилась безраздельная 

власть Запада. Миллионы русских по-
гибли, были уничтожены целые отрасли 
промышленности.

Казалось бы, что из этой ямы нам уже 
не выбраться, но Россия снова начала воз-
рождаться. Стальной волей, колониальной 
политике Запада, противостал наш Пре-
зидент Владимир Владимирович Путин. 
Его заслуга, что находясь полностью в 
окружении приспособленцев и предателей, 
повязанных общими схемами с ЦРУ и 
МИ-6, ему удалось уменьшить их влияние 
и начать возрождение величия Родины.

Мечта Запада видеть Россию униженной 
и слабой, поэтому там начали подготовку 
настоящей, не «гибридной» и не «холод-
ной» войны с нашей Родиной. Планирова-
лось втянуть нас сначала в длительные ло-
кальные войны, а затем и самим вступить 
в открытое военное противостояние. США, 
если смотреть историю, всегда так посту-
пали в обе мировые войны. Тренировка 
началась в Осетии в 2008 году.

Уркаинский Каганат, где власть захва-
тили космополитические бизнес-элиты, 
выступил союзником Грузии в той воен-
ной авантюре. Гибель русских лётчиков в 
«Войне 08.08.08» на совести украинских 
экипажей ПВО. Во время всей своей 
«независимости» Уркаинский Каганат по-
стоянно поддерживал тех, кто сражался 
против России. От радикалов из Северного 
Кавказа, до боевиков запрещенных орга-
низаций в Сирии. Вместе с американскими 
оккупантами, украинские солдаты топтали 
землю Ирака.

В 2014 году враг перешел в новое на-
ступление. К сожалению, мы проиграли 
гибридную войну на большей территории 
Украины. Восставший Донбасс спутал 
все планы врагу. Противник вынужден 
был заниматься усмирением Донецка и 
Луганска, где впервые в новой истории, 
русские взяли в руки оружие за право на-
зываться русскими. Восставший Донбасс 
истекая кровью 8 лет давал возможности 
России приготовится к новой войне. Как 

это время было использовано: с пользой 
или нет, совсем другой разговор.

РУССКИЙ СОЛДАТ!
Ты воюешь не с Украиной, а Уркаинским 

Каганатом, авангардом Запада!
Раньше Европа была для России об-

разцом трудолюбия, законности и порядка, 
основанного на христианских ценностях. 
Америка была символом здравого духа 
предпринимательства, практичности, 
христианства и страной героев-одиночек.

Сейчас Запад кардинально поменялся. 
Он сам отказался от своих ценностей. 
Сейчас Запад хочет стереть любую веру, 
любой пол и даже возраст. Начать с потери 
национальной идентичности, а затем унич-
тожить всё остальное. Запад навязывает 
нам чуждую идеологию, где материальное 
благополучие в виде маленькой квартиры-
студии, картонного стаканчика кофе, само-
ката и возможности менять пол – предел 
мечтаний и свобод. Для нас свобода – это 
возможность не грешить, не предавать и 
любить, а для них закатывать истерики по 
поводу гендера и убивать несогласных.

Бывшие украинские братья неоднократ-
но говорили, что воюют за европейские цен-
ности. Но они уже не те, которые сделали 
Европу великой. Они не те, что сделали 
великой Америку. Нынешняя идеология 
Запада – это безумие демонов.

Мы спасли Мир от многих безумцев. В 
этот раз с Божьей Помощью, нам нужно 
повторить подвиг наших предков. Воевать 
у русских в генетической памяти. В нас, как 
пели, поселилась «грозная доблесть». Мы 
обречены на Победу!

Слава России!
Владлен Татарский,

https://t.me/vladlentatarsky, 21.09.2022г. 

Владлен Татарский трагически погиб 
(был убит) 2 апреля 2023 года в Санкт-
Петербурге. 3 апреля президент России 
Владимир Путин посмертно наградил 
Владлена Татарского Орденом мужества 
за отвагу, проявленные при исполнении 
профессионального долга.

ЗА ЧТО ВОЮЕТ РУССКИЙ СОЛДАТ?
Памяти героя

Летом 2014 года снимался первый фильм об Ас-
социации скаутов Саратовской области (действует 
при Саратовской региональной общественной 
организации трезвости и здоровья с 2007 года), 
и заключительные кадры документальной ленты 
«Нам достался лучший из миров» – линейка закры-
тия палаточного скаутского лагеря «Иргиз-2014»: 
скауты поют свой гимн, камера всматривается в 
одухотворённые лица ребят, и когда замирают слова 
гимна и скаут-лидер Андрей Николаевич Аверьянов 
обращается к строю с призывом: «Скауты России, 
за Россию будьте готовы!», именно Антон Мешков 
отзывается, глядя в телеобъектив: «Всегда готовы 
за Россию!» – это завершающий кадр фильма! Как 
оказалось, эти слова-клятва для мальчишки – не 
пустой звук: в годину испытаний он защитил свою 
Родину, более года офицер-десантник сражался на 
Донбассе, был ранен, награждён орденом Мужества, 
после госпиталя вновь вернулся в строй. А 10 марта 
2023 года пришла печальная весть: Антон Алексан-
дрович геройски погиб, выполняя свой воинский долг.

https://otrezvosti.ru/2023/memorial/pamjati-geroja
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Около 42% россиян злоупотре-
бляют алкоголем, причем каждый 
десятый из них – в возрасте 18-24 
лет, следует из данных Первого 
Московского государственного ме-
дицинского университета (МГМУ) 
имени И.М. Сеченова. Президент 
России Владимир Путин не раз за-
являл, что проблему алкоголизма 
в стране можно решить.

Рассказываем, как складывается 
ситуация с употреблением алкоголя 
в России и как борются с зависимо-
стью от него.

Согласно данным Сеченовского 
университета, в 2022 году алкоголь 
в целом употребляли примерно 
76% россиян. Из них 35% выпивали 
умеренно, то есть один-два раза в 
месяц, но остальные делали это 
чаще или помногу сразу, а 4% – 
каждый день или почти каждый 
день. Только 13% россиян вообще 
не употребляли алкоголь. И еще 
11% бросили пить, из них 4% – из-за 
проблем со здоровьем.

В целом официальная статистика 
свидетельствует, что употребление 
алкоголя в России из года в год 
устойчиво снижается. По данным 
Министерства здравоохранения, в 
период с 2008 по 2021 год потребле-
ние алкоголя сократилось с 15,7 л 
в год на душу населения до 9,1 л. 
При этом смертность от его потре-
бления за это время среди мужчин 
снизилась на 39%, среди женщин – 
на 36%. Позитивные сдвиги – в том 
числе следствие государственной 
политики. Например, за эти 14 лет 
в России практически полностью 
запретили рекламу алкогольной 
продукции.

На очередном заседании Меж-
фракционной рабочей группы в 
Госдуме по защите здоровья граж-
дан от алкогольной, табачной и нар-
котической угроз в конце 2022 года 
ее участники указывали, что тема 
борьбы с зависимостями сейчас 
также важна в контексте успешного 
проведения специальной военной 
операции (СВО) на Украине и после-
дующего возвращения участников 
СВО к мирной жизни.

Немаловажную роль играет и 
работа общественных организаций, 
в частности движения «Трезвая 
Россия», которое недавно отметило 
десятилетие. В выступлении по 
случаю этой даты один из лидеров 
движения, депутат Госдумы Султан 
Хамзаев отмечал, что алкоголь уби-
вает около 450 тыс. россиян в год. 
Организация также ведет собствен-
ную базу данных по употреблению 
алкоголя. Хамзаев поясняет, что у 
каждого из профильных ведомств 
– Минздрава, МВД, Роскомнадзора, 
Росстата и Росалкогольрегули-
рования – своя система учета, а 
«Трезвая Россия» обобщает эти 
сведения и приводит к общему 
знаменателю. Согласно данным 
организации, по итогам 2022 года 
меньше всего от алкоголизма стра-
дали жители регионов Северного 
Кавказа: Чеченской Республики, 
Республики Дагестан, Республики 
Ингушетия, Кабардино-Балкарской 
Республики, Карачаево-Черкесской 
Республики. А вот больше всего 

алкоголя в 2022 году употребляли 
в Сахалинской области, Чукотском 
автономном округе, Курганской 
области, Республике Бурятия и Не-
нецком автономном округе.

Хамзаев обращает внимание, 
что каждое третье преступление в 
России совершается под влиянием 
алкоголя, а среди молодежи – даже 
каждое второе. Законодатель яв-
ляется сторонником повышения 
минимального возраста для покупки 
алкоголя с 18 лет до 21 года. С такой 
инициативой не раз выступали и де-
путаты Госдумы, и общественники, 
однако пока она до принятия так и 
не дошла. По мнению Хамзаева, 
этой норме создают препятствия 
чиновники, полагающие, будто этим 
они защищают интересы бюджета. 
Хотя сам он утверждает, что на 
один «пьяный» рубль доходов в 
отечественную казну приходится 
13 рублей убытков.

Что говорят врачи
Врачи-наркологи в беседе с ТАСС 

отметили, что проблема алкоголь-
ной зависимости в России всегда 
была актуальной. Но повышение 
минимального возраста для покупки 
алкоголя не просто не решит ее, 
а может создать дополнительные 
проблемы.

Врач-психиатр, нарколог Алек-
сандр Ковтун отметил, что Россия 
всегда была довольно «пьющей» 
страной, но за последние 10-15 
лет ситуация значительно улуч-
шилась. Это произошло благодаря 
государственному регулированию: 
запрет на торговлю спиртным в 
ночные часы, ограничение точек 
продажи, маркировка. «Это, без-
условно, уменьшило количество 
контрафакта. Алкогольных пси-
хозов, отравлений стало меньше, 
токсикологические отделения раз-
грузились», – пояснил он. Однако 
повышение минимального возраста 
покупателей алкоголя Ковтун счи-
тает избыточной мерой. «В части 
статистических сведений объемы 
продаж уменьшатся, но, с другой 
стороны, все, что будет запрещено, 
перейдет в нелегальный оборот»*, 
– добавил он.

С ним также согласился психиатр-
нарколог, кандидат медицинских 
наук Игорь Лазарев. По его словам, 
подобные меры должны быть хоро-
шо продуманы, иначе они приведут 
к тому, что молодые люди начнут 
покупать контрафактный алкоголь, 
а это в свою очередь повлечет за 
собой рост числа отравлений. По 
мнению Лазарева, для снижения 
заболеваемости алкоголизмом 
нужно проводить больше про-
филактических мероприятий, ин-
формационно-разъяснительной 
работы. «Очень важно информиро-
вать не только по поводу алкоголя 
и наркотиков, а вообще что такое 
зависимость. Какие признаки, какие 
стадии, чем опасны. Многие люди 
пьют и думают, что пьют, потому 
что им нравится. А у них на самом 
деле зависимость, которую они не 
осознают и которая требует лече-
ния», – сказал он.

Врачи отмечают, что в подавля-

ющем большинстве случаев люди 
не могут справиться с алкогольной 
зависимостью самостоятельно.

По данным Хамзаева, в государ-
ственной системе здравоохранения 
в России имеется около 3,8 тыс. 
коек для реабилитации больных 
алкоголизмом и наркоманией, при 
этом в частном секторе их около 50 
тыс. Депутат отметил, что борьба 
с алкоголизмом в целом должна 
строиться на четырех ступенях: 
профилактика, борьба с контра-
фактом, лечение и социализация 
после лечения. В Министерстве 
здравоохранения на запрос ТАСС 
о предпринимаемых государством 
мерах по борьбе с алкогольной за-
висимостью, а также о доступности 
реабилитационной помощи для 
таких больных не ответили.

Врачи отмечают, что есть еще 
одна проблема: люди боятся об-
ращаться за помощью, чтобы не 
попасть на учет. «Система помощи 
зависимым, на мой взгляд, на-
ходится в определенном упадке, 
потому что люди боятся встать на 
учет и обращаются за помощью, 
только когда уже совсем деваться 
некуда. Это приводит к тому, что 
они выпадают из поля зрения», – 
рассказал Лазарев. По его мнению, 
необходимо повышать доступность 
именно анонимной помощи зави-
симым. Врач также отметил, что 
здесь необходимо действовать в 
комплексе, чтобы клиническая и 
последующая реабилитационная 
помощь были единой системой.

Выход есть: кто и как помогает 
его найти

На сегодняшний день самым 
популярным, доступным и эффек-
тивным методом лечения алко-
гольной зависимости во всем мире 
считается 12-шаговая программа 
анонимных алкоголиков (АА)**, 
рассказал ТАСС москвич Андрей, 
работающий по такой программе и 
не употреблявший алкоголь более 
20 лет. Это строго добровольное 
объединение людей для решения 
общей проблемы. 12 шагов пред-
усматривают, прежде всего, призна-
ние зависимости и неспособности 
избавиться от нее своими силами. 
Поэтому и требуется взаимопо-
мощь: люди выздоравливают сами, 
помогая другим.

Участие в программе совершенно 
бесплатное, единственное условие 
– желание бросить пить. Практика 
показывает, что для успешного 
выздоровления необходима спо-
собность быть честным – хотя бы 
с самим собой. В программе этому 
тоже учатся, а наградой, по словам 
Андрея, становится умение вести 
не просто трезвую и спокойную, 
но и «счастливую, радостную и 
свободную» жизнь.

Участники движения АА объ-
единяются в группы, а часто и 
основывают реабилитационные 
центры, где могут привлекать к 
работе профессиональных вра-
чей. Но программа как таковая не 
является и не стремится быть про-
фессиональным объединением. 
Всего в России, по данным самого 

движения, насчитывается около 800 
групп АА. В последнее время люди 
все активнее встречаются не только 
лично по месту жительства, но и 
в виртуальном пространстве – по 
правилам АА выздоравливающий 
может посещать собрание любой 
группы по всему миру.

Среди реабилитационных цен-
тров, которые работают по про-
грамме психотерапевтической 
реабилитации и в том числе по 
программе 12 шагов, один из 
старейших бесплатных и самых 
известных – «Дом надежды на 
Горе» в Ленинградской области. 
Член правления центра Марианна 
Ильина рассказала ТАСС о его 
принципах работы.

«Дом надежды на Горе» работает 
с 1996 года, за это время реабили-
тацию прошли более 8 тыс. чело-
век. Всего в центре 30 мест – 20 
мужских и 10 женских. Мужчины и 
женщины живут в разных корпусах и 
даже обедают за разными столами, 
встречаясь только на программных 
занятиях. Ильина отмечает, что это 
необходимо для полной концентра-
ции на программе.

Курс реабилитации рассчитан на 
28 дней. По словам Ильиной, уйти 
можно в любой момент. При этом 
82% поступивших на реабилитацию 
заканчивают курс полностью. «Мы 
никого не удерживаем насильно. 
Это всегда личное решение и ответ-
ственность человека», – отметила 
она. Участники программы нахо-
дятся под круглосуточным наблю-
дением консультантов. Основную 
часть времени участники работают 
в группах с консультантами по 
химической зависимости, которые 
имеют личный успешный опыт 
борьбы с зависимостью и говорят 
с выздоравливающими на одном 
языке, что повышает доверие к 
программе. Наиболее сложные и 
деликатные моменты прорабаты-
ваются в так называемых малых 
группах. Ильина отмечает, чтобы 
попасть в дом, человек обязательно 
должен сам желать освободиться 
от зависимости. «К нам поступают 
люди с высокой мотивацией, – по-
яснила она. – Если родственник 
приведет и скажет, мол, возьмите 
– мы не возьмем. К нам поступают, 
соблюдая минимум десять дней 
трезвости. Далее нужно приехать 
на интервью или пройти его по 
телефону, сдать анализы крови и 
получить заключение терапевта».

«У нас очень уважительно отно-
сятся к реабилитантам: не важно, 
бездомный это человек или бизнес-
мен. Всех называют «на вы». Центр 
светский, но при этом на территории 
дома есть часовня. А еще раз в ме-
сяц в доме проводятся творческие 
встречи, на которые приезжают 
выступать известные музыканты. 
По субботам выздоравливающих 
могут навещать родственники, но 
перед этим они должны посетить 
открытую программу для созави-
симых», – добавила Ильина.

Дом также сотрудничает с ме-
дицинскими учреждениями Санкт-
Петербурга и Ленинградской об-
ласти. Функционирует центр за 

счет добровольных пожертвований, 
в том числе за счет поддержки 
предпринимателей. Но средств хро-
нически не хватает: люди гораздо 
охотнее поддерживают социальные 
благотворительные проекты, на-
правленные, например, на помощь 
детям-сиротам, чем зависимым 
или другим стигматизированным 
группам. Ильина отметила, что, по 
данным исследования Благотвори-
тельного фонда Елены и Геннадия 
Тимченко, в 40% случаев под опеку 
в специализированные учреждения 
дети попадают из семей, где роди-
тели злоупотребляют алкоголем. 
Хотя на родине движения АА – в 
США, по словам специалистов, 
социальная стигматизация посте-
пенно изживается.

«Кто сказал, что, если человек 
болен алкоголизмом, у него один 
путь – умирать? Никто не мечтает 
стать алкоголиком. Мы помогаем 
людям с алкогольной зависимо-
стью научиться жить в трезвости 
и вернуться к полноценной жизни. 
АА считается самым эффективным 
методом борьбы с алкогольной 
зависимостью в первую очередь 
потому, что он самый доступный. 
Это группы взаимной поддержки – 
сообщество людей с одним и тем же 
заболеванием, эти люди говорят на 
одном языке», – отмечает Ильина.

Врачи также признают эффектив-
ность данного метода, но скорее как 
вспомогательного.

«Если человек находится в си-
стематическом запое, ему сначала 
нужно оказать медицинскую по-
мощь, базовую реабилитационную. 
И потом уже на этапе ресоциали-
зации, возврата в социум, мы таких 
людей интегрируем в эти группы, 
они есть практически в каждом 
городе», – отметил Игорь Лазарев.

По мнению Александра Ковтуна, 
эффективность этой программы 
заключается в ее системности: она 
позволяет человеку решить про-
блемы на медико-биологическом, 
социальном и духовном уровнях.

А для самих участников програм-
мы АА главное в том, что выход 
есть, он известен и доступен всем, 
кто реально готов им воспользо-
ваться. Видимо, это же, в конеч-
ном счете, должно быть наиболее 
важным и для властей страны, 
стремящихся решать демографи-
ческие и социальные проблемы, 
всемерно улучшать показатели 
здоровья, благополучия и качества 
жизни россиян.

Варвара СОБОЛЕВА,
http://www.demoscope.ru/

weekly/2023/0981/gazeta012.php
Примечания редакции.
*«…все, что будет запрещено, 

перейдет в нелегальный оборот», 
– главная отговорка наркологов и 
чиновников присутствует и здесь.

**«…самым популярным, до-
ступным и эффективным мето-
дом лечения алкогольной зависи-
мости во всем мире считается 
12-шаговая программа анонимных 
алкоголиков (АА)», – конечно же, о 
методе Шичко никакого упомина-
ния, как будто его не существует.

КАК В РОССИИ БОРЮТСЯ С АЛКОГОЛЬНОЙ ЗАВИСИМОСТЬЮ

Хороший пример
В период майских праздников в столице Республики Тыва 

запретят употребление спиртного. Об этом сообщили в 
пресс-службе мэрии города.

«Продажа алкогольной продукции на территории Кызыла 
будет запрещена с 6 по 10 мая включительно», – рассказали 
в мэрии.

По словам чиновников, ограничения вводятся для обе-
спечения правопорядка в городе на время массовых гуля-
ний. По данным республиканского МВД, в прошлом году 
в регионе было изъято из незаконного оборота более 124 
тыс. л алкоголя.

Ранее «ФедералПресс» сообщал о том, что руководитель 
проекта «Трезвый УрФО» Андрей Тумашов предложил пре-
зиденту России Владимиру Путину ввести сухой закон в 
Челябинской и других областях.

https://fedpress.ru/news/17/society/3239954

Позор
Аэрофлота

Полетел я в отпуск на самолёте Аэрофлота. 
И был крайне удивлён, когда в середине полёта 
стюардесса предложила приобрести алкоголь-
ные разведения.

Я помню, что не так давно говорилось. Что 
только планируется продавать алкоголь в само-
лётах. А оказалось, что уже продают.

Наверно забыли уже как это бывает. Вот под-
борка пьяных дебошей в самолетах.

https://youtu.be/97hmSSPbDsM
Вот, что я сделал с этим «товаром» https://

youtu.be/xCfL-H_8M5s

Андрей Ясинский

Мы на разных планетах живём,
Мы – не ваша придворная свита,
Наших смыслов, значений объём –
Планетарно другая орбита.
Ваша роскошь – для нас барахло,
Наша роскошь – для вас нище-

бродство.
Вам ограбить страну повезло,
Нам везёт сохранять благород-

ство.
Мы не грабим, не жулим, не врём,
Наша Совесть жива – не убита.
Наших смыслов, значений объём –
Абсолютно не ваша орбита.
Русофобщина ваша – товар:
Вы, ограбив страну, продаёте

Вашу ненависть к ней!.. А сдавал
Вам Россию мерзавец на взлёте.
Ваша нечисть, как сажа – бела,
Ваша нечисть хохочет над нами.
Наша чистая сила была,
Есть и вечно пребудет, как знамя.
Знамя Чести – для вас барахло,
А для нас – это чистая сила,
От которой во мраке светло.
Мы – планета, чьё имя – Россия.
Силу чистую мы не сдаём,
Никогда не сдаёмся!.. И это –
Наших смыслов, значений объём:
Не сдаётся такая планета!

                                Юнна Мориц

Мы на разных планетах живём



1 мая  – 85-летий юбилей
Туминой Эмилии Николаевны,

активистки трезвеннического движения
Вологодской области, России

2 мая исполнилось 45 лет
Скалину Юрию Евгеньевичу,

к.п.н. профессору, главному врачу наркологического 
диспансера, активному стороннику трезвости

6 мая  исполнилось 70 лет
Мелехину Валерию Ивановичу,

российскому врачу, общественному деятелю, автору 
ряда книг, лидеру Партии сухого закона России,

профессору МАТр
13 мая  исполняется 35 лет

Сейме Андрею Александровичу,
лидеру молодежного трезвеннического движения
России, руководителю ОО «Челябинск трезвый»

14 мая  – юбилейная дата
Кудалб Анны Ивановны,

доцента МАТр, лауреата Международной золотой 
медали им. академика Ф.Г. Углова

16 мая исполняется 90 лет
Алексееву Василию Львовичу,
к.с-х.н.,  корреспонденту республиканских газет, 

активисту трезвеннического движения Саха (Якутии)
16 мая  исполняется 80 лет

Куркину Владимиру Вальтеровичу,
лидеру трезвеннического движения России, предсе-

дателю Общероссийской общественной организации 
«Объединение Оптималист», профессору МАТр

16 мая  исполняется 40 лет
Фузееву Николаю Юрьевичу,

основателю клуба трезвости «Новая жизнь» в Москве,  
активисту РБОО «Трезвое поколение Столицы»,

преподавателю курсов по методу Шичко
18 мая  исполняется 75 лет

Ефимову Виктору Алексеевичу,
бывшему секретарю Ленинградского горкома КПСС, 
бывшему заместителю председателя партии «Едине-
ние», бывшему ректору аграрного госуниверситета 
в СПб, профессору, д.э.н.,  публицисту, активному 

стороннику трезвого образа жизни
19 мая  исполняется 70 лет

Губочкину Петру Ивановичу,
к.пс.н., руководителю центра «Здрава», лидеру
трезвеннического движения Ярославля, России

20 мая  – юбилейная дата
Тагриной Айнаны Юрьевны,

учредителя и директора ООО «Этно-радио», руково-
дителя проекта «Профилактика алкоголизма в среде 

коренных малочисленных народов РФ», активной
сторонницы трезвости

28 мая  исполняется 65 лет
иерею Игорю Хлынову,

клирику Феодоровского собора Гатчинской епархии, 
руководителю отдела по противодействию

наркомании и алкоголизму, активному
проповеднику трезвения 

30 мая  исполняется 70 лет
Рудичу Евгению Александровичу,

депутату Законодательного Собрания
С.-Петербурга, активному стороннику трезвости

Поздравляем юбиляров с этими 
знаменательными датами!

Желаем Вам крепкого здоровья, творческих успехов, 
выдающихся достижений во всех ваших добрых 

делах и успехов в нашем общем деле! 
Сил вам и крепости духа!

Президиум МАТр, Правление СБНТ
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Черноморский слет-2023
Уважаемые соратники!

C 3 по 10 сентября 2023 года 
в станице Благовещенской, Анап-
ского района, на базе «СОЦ Анапа 
1» (спортивно-оздоровительный 
центр института им. Плеханова) 
состоится Черноморский слёт 
трезвых сил России.

Тема слёта «Трезвому фронту 
– трезвый тыл!»

На слете будет много интересных 
людей:

Жданов В.Г. проведет семинар 
по собриологии.

Варанкина С.Н. проведет курс по 
восстановлению зрения по методу 
Шичко-Бейтса.

Глущенко А.Н. проведет курс по 
приобретению полезных навыков и 
творческих способностей по методу 
Шичко-Павлова.

Александр Кормильцев проведет 
занятия для мужчин и юношей, а 
также для детей и родителей.

Также планируются мастер-
классы и круглые столы по обмену 
опытом.

Кто желает провести какие-то 
занятия, мастер-классы, лекции 
– пишите или звоните Софье Ни-
колаевне Варанкиной.

Полную программу слета сфор-
мируем позже.

В рамках слета будут про-
ведены очередные съезды 
СБНТ и ООО «Объединение 
Оптималист» (руководителям 

региональных отделений СБНТ 
представить до 20 августа отчеты 
о деятельности в межсъездовский 
период 2021-2023 годы на trezvo@
yandex.ru)

Интересной будет и спортивно-
культурная программа слета.

Традиционные утренние зарядки 
и пробежки по берегу моря.

По вечерам будут вечерки и песни 
у костра под гармошку и гитару. 
Будет развернута походная баня 
на берегу моря.

И, конечно, проведем праздник 
Нептуна.

Плодотворная работа на нашем 
слете сочетается с отличным от-
дыхом у моря. Многие приезжают 
к нам со своими детьми и всегда 
довольны – с детьми проводятся ин-
тересные занятия и организуются 
игры. Условия проживания вполне 
удовлетворительные, а питание 
– отличное. И все сравнительно 
недорого.

Проживание в номерах с удоб-
ствами с 3-х разовым питанием 
по стоимости, в зависимости от 
комфортности номера: 1400 ру-
блей; 1600 рублей и 1800 рублей в 
сутки с человека. (цены 2022 года, 
если будут какие-то изменения, 
дополнительно проинформируем). 
Можно также на территории базы 
проживать в палатках, стоимость 
500 рублей с палатки в сутки, можно 
пользоваться душем, туалетом и 

прачечной. Тем, кто будет жить в 
палатках, можно заказать питание 
в столовой (800 рублей по прошло-
годней цене).

Добраться от железнодорожного 
вокзала можно на 106 маршрутном 
автобусе. Он идет из Анапы (оста-
новка недалеко от автовокзала) до 
станицы Благовещенская. Нужно 
выйти на трассу и на остановке, 
(на стороне вокзала) дождаться 
автобуса. Он начинает ходить с 
6 -00 до 20-00. Ехать до конечной 
остановки в Благовещенской, от 
остановки до базы, примерно 1 км. 
В другое время пользуйтесь такси 
или звоните, поможем добраться.

Подавать заявки на участия в 
слете и бронировать места для про-
живания нужно заранее у Софьи 
Николаевны Варанкиной по тел: 
918-093-77-39 (есть вацап, вайбер, 
телеграмм) или по электронной по-
чте ponura331@yandex.ru.

Билеты до Анапы и обратно 
приобретайте заранее самосто-
ятельно.

В контакте есть группа «Черно-
морский слёт трезвых сил России 
2023», где вы сможете посмотреть 
фотографии и видеозаписи с пре-
дыдущих слётов.

По всем интересующим вопросам 
обращайтесь к Софье Николаевне 
Варанкиной по телефону 918-093-
77-39.

Оргкомитет слета

Возобновился выход газеты
«Родник трезвости»

После двухлетнего перерыва вышел в свет тираж 
газеты «Родник трезвости» №118 март 2023 год.

В номере статьи:
– Трезвые сёла Якутии – флагман трезвости;
– Как сто грамм стреляют мимо (подробнее в блоге 

«ЗОЖ трезвость зрение»;
– Правда о советских виноградниках и др.
Планируется выпуск газеты «Родник трезвости» 

пока один раз в квартал. Если до вас не дошёл номер 
газеты, сообщите в редакцию свою электронную почту.

Газета вышла попечением председателя партии 

Сухого закона России Валерия Ивановича Мелехина.
Произвольные суммы в помощь газете «Родник 

трезвости» переводите на карты Сберанка по тел.:
+7 919-379-34-15 – Валерий Иванович Мелехин и 
+7 912-751-60-67 или карта Сбербанка 2202 2002 

5220 0269, Кашин Юрий Иванович. Прошу распростра-
нять «Родник трезвости» в электронном виде на своих 
интернет ресурсах, а также подписываться на печатные 
издания газеты и распространять  в своём регионе.

Юрий Иванович Кашин 
главный редактор, samtrezv@yandex.ru

Сообщество трезвых бизнесменов
Как часто, выступая перед школьниками или студен-

тами, мы говорим о том, что трезвость – это основа 
успеха и благополучия. Несомненно, об этом нужно 
говорить подрастающему поколению, но еще важнее, 
когда мы можем собственным примером показать 
успешность трезвой жизни. Об этом десять лет назад 
задумалась команда ребят-трезвенников. Так родилась 
идея: развивать свой бизнес, создавать рабочие места 
для молодых людей, ведущих трезвый образ жизни. 
Постепенно идея превратилась в проект, а тот, в свою 
очередь, перерос в успешный бизнес.

Сейчас, филиалы организации расположены не 
только по всей России: от Калининграда до Владиво-
стока, но и в Республике Казахстан. Команда насчи-
тывает более трехсот специалистов-профессионалов, 
которые трудятся в трезвом коллективе, развиваются, 
создают и реализуют собственные проекты, участвуют 
в общественной деятельности. Ребята работают по 
нескольким направлениям: аварийное вскрытие и 

установка замков, ремонт бытовой техники, ремонт 
мягкой кровли.

Бизнес не стоит на месте, компания растет, появляют-
ся новые филиалы, расширяется штат сотрудников. В 
настоящее время во многих городах  открыты вакансии 
для трезвых молодых людей от 19 до 36 лет. Кандидату 
необходимо иметь личный автомобиль. Организация 
предусматривает бесплатное обучение и адаптацию 
новых сотрудников. Если у вас есть желание трудиться 
в трезвом коллективе, иметь достойную заработную 
плату (50-100 тыс. рублей, и это не предел), возмож-
ность реализовывать собственные идеи, то ждем ваших 
откликов. Также будем рады, если вы порекомендуете 
достойных кандидатов на наши вакансии.

Мы ждем: молодых людей от 19 до 36 лет, веду-
щих трезвый образ жизни, с личным автомобилем.

Откликнуться и задать вопросы можно по теле-
фонам: 89081005055, WhatsApp 89507995529 Анна.

ВКонтакте: Анна Патрушева.
Сообщество трезвых бизнесменов ищет активных молодых людей для работы в своей команде. Мы пред-

лагаем: возможность овладеть новой профессией, достойную заработную плату (50-100 тыс. руб.), бесплатное 
обучение и необходимый инструмент, возможность развития и воплощения собственных бизнес-идей. Вакансии 
есть во многих регионах России:

Нижневартовск - 1; Улан Уде - 1;
Абакан - 2; Бийск - 1; Павлодар - 1;
Алма-Ата - 4; Костанай - 1;
Комсомольск на Амуре - 1
Уссурийск - 1; Чебоксары - 2;
Прокопьевск или Киселевск - 1;
Салават - 1; Ишимбай - 1;

Новокузнецк - 1; Выборг - 1;
Норильск - 2; Ангарск - 2;
Петропавловск Камчатский - 2;
Южно Сахалинск - 2;
Альметьевск- 2; Якутск - 2;
Северодвинск - 2; Северск - 2;
Псков - 2; Ковров - 2;

Караганда - 1; Рубцовск - 2
Нефтеюганск -2; Новомосковск - 2;
Владивосток - 1; Рыбинск - 1;
Иваново - 1; Астрахань - 3;
Ярославль, Томск, Артем, Кызыл,
Кемерово - отделения еще не 

созданы, но работа есть - звоните.

В прошлом номере нашей газеты ошибочно был указан период выхода газеты «апрель-май». На самом 
деле должно быть «март-апрель». Приносим свои извинения за допущенную ошибку – редакция.

Работа над ошибками


